
Издаётся 
с 11 сентября 1931 года.

№ 131 (22824) 
23 ноября 2021 года, вторник Ц

ен
а 

до
го

во
рн

ая
 

История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Победы европейского турнираМы - из горного! Боулинг кочевников
Асық ату - древнейшая народная игра.

СТР. 2 СТР. 6 СТР. 8

Выпускники этого учебного заведения являются 
востребованными специалистами на рынке труда.

Несмотря на то что турнир проходил в Европе, «Сарыарка» 
не осталась без поддержки болельщиков.

Светлана СВИЧ

Многопрофильная больница 
им. профессора Макажанова 
вернулась в свое здание по 
адресу: пр. Сейфуллина, 13. 
Там снова начали проводить 
плановые операции и 
консультации специалистов 
- травматологов и ортопедов, 
открыли дневной стационар и 
вернули травмпункт.

Год и восемь месяцев клиника травма-
тологии и ортопедии была вынуждена 
тесниться с другими специалистами в зда-
нии областного медицинского центра на 
ул. Муканова. Свои корпуса травматологи 
еще в апреле прошлого года, когда нача-
лась пандемия, отдали под инфекцион-
ный госпиталь, куда направляли тяжелых 
больных с коронавирусной инфекцией 
со всего региона. Части коллектива при-
шлось переквалифицироваться из хирур-
гов-ортопедов в инфекционистов, так как 
того требовали реалии времени. Травм-
пункт тоже был закрыт, поэтому паци-
енты с переломами и прочими травмами 
вынуждены были ехать за экстренной по-
мощью на Юго-Восток. Тогда речь шла о 
нескольких месяцах, но в итоге пандемия 
затянулась. 

 Конечно, это не могло сказаться на объ-
емах оказываемой помощи. Вместо 220 
стационарных коек в ОМЦ по профилю 
травматологии работала только часть. 
Наблюдался острый дефицит мест, пло-
щадей, операционных. Если в «своем» 
помещении хирурги ежедневно делали не 
меньше десяти операций, то в медцентре 
- только три-четыре. 

- С начала осени эпидемиологическая 
ситуация в регионе улучшилась, мы ста-
бильно держим позиции в «желтой» зоне, 

госпитализируемых пациентов стало 
меньше, - рассказал руководитель травм-
центра МБ им. Макажанова, заведующий 
кафедрой хирургических болезней НАО 
«МУК» Берик Тулеубаев. - Кроме того, 
наши коллеги вакцинировались, в связи 
с чем отпала необходимость работать в 
стационаре вахтовым методом и жить в 

стенах больницы: они, как и в докаран-
тинные времена, трудятся посменно. По-
этому появилась возможность вернуть 
в работу трехэтажный корпус клиники, 
который до этого был отведен для прожи-
вания врачей. Там с 15 ноября снова за-
работали наши отделения. Стационар, где 
лежали больные, сейчас временно закрыт 

на мойку и текущий ремонт, потому что 
все это время работал в режиме нон-стоп 
и теперь требует некоторого восстановле-
ния. Пациентов с КВИ распределяют по 
другим больницам, но при необходимо-
сти инфекционный стационар продолжит 
свою работу.

 Сейчас в корпусе развернули два 

плановых ортопедических отделения, 
дневной стационар, травмпункт и кон-
сультативное отделение, где жители 
региона могут получить помощь взрос-
лого и детского специалиста. Хирурги 
взялись за прежние объемы операций. 
В первые же дни через операцион-
ные стали проходить по 11 пациентов. 
Специалисты занимаются протезирова-
нием тазобедренных, коленных и пле-
чевых суставов, артроскопией (мало-
инвазивным лечением через проколы) 
на коленном и плечевом суставах, лече-
нием косточки на ноге, ложных суста-
вов, удалением ранее установленных 
при переломах металлоконструкций и 
фиксаторов, восстановлением мышц 
и сухожилий, операциями на кистях и 
другими. 

 В ОМЦ на Муканова остались отде-
ление экстренной травмы, а также дет-
ская травматология и ортопедия. Такое 
решение было принято для оказания 
быстрого и полного комплекса меди-
цинской помощи. При поступлении 
тяжелого пациента с множественными 
травмами его сразу могут осмотреть и 
нейрохирурги, и травматологи, и оку-
листы, и отоларингологи, и челюст-
но-лицевые хирурги, и комбустиологи 
при наличии ожогов. Оперировать так-
же сможет мультидисциплинарная бри-
гада. Также там продолжает работать 
травмпункт.

По прежнему адресу

Встреча организована управлением 
внутренней политики и Ассамблеей на-
рода Казахстана для приобщения молоде-
жи к ценностям казахстанского общества 
и приурочена к празднованию 30-летия 
Независимости страны. Во главе угла 
- статья Президента РК Касым-Жомар-
та Токаева «Независимость - превыше 
всего», где он особо подчеркивает роль 
молодых в становлении и развитии неза-
висимого Казахстана. 

Открывая диалог, руководитель УВП 
Карагандинской области Ерлан Құсай-
ын напомнил, что, выступая на ХХIХ 
сессии АНК, Елбасы Нурсултан Назар-
баев отметил пять принципов государ-
ственной политики и новой идентич-
ности нации в ближайшие годы. Это 
казахстанский патриотизм, основанный 
на доверии и взаимодействии между 

государством и гражданами; граждан-
ское равноправие; объединяющая роль 
госязыка; единство в многообразии; по-
стоянная модернизация нации. Именно 
они на современном этапе отражают го-
сударственную политику в обеспечении 
общественного согласия и единства.

- В своей программной статье «Незави-
симость - прежде всего» Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев акцентировал 
особое внимание молодежи на изучении 
государственного языка, его продвиже-
нии, укреплении и сохранении мира и ста-
бильности в нашем общем доме, - напом-
нил Ерлан Құсайын. - Именно молодежь 
сегодня играет ключевую роль в духовном 
и интеллектуальном обновлении нации. 

В Жезказгане диалоговая площадка 
была проведена с участием студенческой 

молодежи, руководителей местных госор-
ганов, представителей этнокультурных 
объединений городов и районов области, 
видных ученых и общественных деятелей.

Выступая перед студентами, председа-
тель научно-экспертной группы област-
ной АНК, профессор, доктор медицин-
ских наук Вилен Молотов-Лучанский 
отметил, что общение разных поколений 
дает возможность изучить, какие истоки 
должны быть взяты во внимание, чтобы 
создать нашу самобытную среду, дви-
гаться дальше в своем русле, вбирая, 
как большая река вбирает притоки, все 
знания, возможности, идеи, инновации 
современного мира. Без понятия о том, 
что происходило вчера, сегодня, какие у 
нас есть перспективы и ресурсы, мы не 
сможем двигаться дальше. 

Эта встреча поможет глубоко изучить 
все предложения, проблемы, которые 
существуют, поделиться опытом с други-
ми, подпитаться друг от друга убеждени-
ями, взглядами, подходами.

- Вызов сегодняшнего времени для 
всех нас таков: или мы идем быстро 
вперед, движемся вместе рука об руку 
в нашем полиэтничном обществе, или 
безнадежно отстаем. Альтернативы 
нет, - подчеркнул В. Молотов-Лучан-
ский. - Поэтому ученое сообщество 
Карагандинской области, члены АНК, 
этнокультурные объединения нашей 
области озабочены тем, как в условиях 
серьезных испытаний, которые проис-
ходят сегодня во всем мировом сооб-
ществе, в том числе в Казахстане (это 
и пандемия, и экономические пробле-
мы), не просто выстоять, а получить 
новый импульс для движения вперед. 
Ответ прост, и решение заключается в 
нашем единстве, безусловном уваже-
нии друг друга, любви к Родине, род-
ной земле. 

Вилен Борисович считает, что Жезказ-
ган - это территория смыслов. Здесь на-
ходятся святые для всех казахстанцев ме-
ста. У подножия Улытау Елбасы говорил 
о важнейших вещах для нашей страны, 
молодежи, общего будущего. Это также 
территория индустриализации и экономи-
ческой поддержки всей страны. 

- Когда мы начинали большую про-
грамму «Рухани жаңғыру», одним из 
важных проектов был «Туған жер», - от-
метил председатель научно-экспертной 
группы областной АНК. - Он помогает 
понять глубже нашу историю, на осно-
вании этих знаний сделать выводы и вы-
строить планы на будущее.

Разговор о важном

 СЕЙЧАС В КОРПУСЕ РАЗВЕРНУЛИ 
ДВА ПЛАНОВЫХ ОРТОПЕДИЧЕСКИХ 
ОТДЕЛЕНИЯ, ДНЕВНОЙ СТАЦИОНАР, 
ТРАВМПУНКТ И КОНСУЛЬТАТИВНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ, ГДЕ ЖИТЕЛИ 
РЕГИОНА МОГУТ ПОЛУЧИТЬ 
ПОМОЩЬ ВЗРОСЛОГО И ДЕТСКОГО 
СПЕЦИАЛИСТА.

Юлия ПУЛИНА

В Жезказгане прошла областная встреча ученых и общественных деятелей с представителями молодежи 
на тему «Полиэтникалық Қазақстан: ұлттық бірліктің қалыптасуы жағдайындағы этномәдени генезис». 
Среди основных тем диалога - будущее страны, поддержка молодежных инициатив, социальный рост 
и конкурентоспособность нового поколения, а также роль государственного языка в единении народа 
Казахстана.

СТР. 3  

- РАЗВИТИЕ ЛЮБОГО ГОСУДАРСТВА ЗАВИСИТ ОТ 
СТАБИЛЬНОСТИ, КОТОРАЯ В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ ОСНОВЫВАЕТСЯ 
НА ЕДИНСТВЕ НАРОДА, ВЗАИМОПОНИМАНИИ, 
ВЗАИМОУВАЖЕНИИ.



2 № 131 (22824) 23 ноября 2021 года, вторникwww.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru Индустриальная КАРАГАНДА

Валентин ШИПУНОВ

На встрече в конференц-
зале акимата области 
собрались спортсмены, 
победители и призеры 
чемпионатов мира и 
Азии, национальных 
и международных 
соревнований, наставники, 
а также руководители 
спортивных школ 
и федераций двух 
захватывающих видов 
спорта - борьбы и бокса. 
Для региона они являются 
культовыми, особо 
значимыми. 

- Для Казахстана бокс - знако-
вый вид спорта, - отметил глава 
региона Женис Касымбек. - Мы 
гордимся такими невероятными 
фамилиями, как Серик Конак-
баев, Абдрашит Абдрахманов, 
Бахтияр Артаев, Серик Нурка-
зов, Асылбек Килимов, Василий 
Жиров, Серик Сапиев, Геннадий 
Головкин. Отец моей однокласс-
ницы Юлии Назаренко, борец 
греко-римского стиля Анатолий 
Назаренко, был серебряным при-
зером Олимпиады 1972 года. И 
есть достойная смена. Количе-
ство занимающихся боксом по 
области составляет более 3000 
человек. С ними работают 88 тре-
неров. Из них 16 - заслуженные 
тренеры РК. В состав националь-
ной сборной входит 21 боксер. 
Для подготовки спортивного ре-
зерва функционирует Областная 
специализированная школа-ин-
тернат-колледж олимпийского 

резерва имени А. Молдагуловой, 
где занимаются 70 спортсменов. 
И борьба для нас - тоже основной 
вид спорта. Особенно она рас-
пространена в шести городах и 
четырех районах. 82 тренера-пре-
подавателя работают с 2600 вос-
питанниками. 5 тренеров имеют 
самую высокую квалификацию. 
В состав национальной сборной 
входят 48 человек.

В преддверии Дня Первого Пре-
зидента РК и Дня Независимости 
Женис Касымбек выразил собрав-

шимся гостям слова благодарно-
сти за вклад в развитие спорта, в 
целом области, воспитание моло-
дого поколения.

- Каждая ваша победа - это 
огромное достижение всех кара-
гандинцев, - сказал аким области. 
- Мы следим за вами, переживаем 
из-за неудач, радуемся победам, 
всегда надеемся, что следующие 
старты будут еще успешнее.

Глава региона поздравил бок-
сера Абылайхана Жусупова, 
бронзового призера недавнего 

чемпионата мира и серебряного 
- чемпионата Азии, и его лично-
го тренера Бауржана Аманбаева с 

успешным выступлением на ми-
ровом первенстве и Олимпиаде:

- Абылайхан - наша гордость. 
Он обязательно будет чемпионом 
мира.

- Недавно мы побывали на чем-
пионате мира в Сербии. Вернулись 
с двумя золотыми, двумя серебря-
ными и бронзовой медалями. В 
командном зачете заняли второе 
место. Это одна из наших самых 
больших побед после Олимпиады. 
Для нас это отличная мотивация. 
Будем стараться, чтобы имя нашей 
области чаще звучало на мировых 
первенствах, - в свою очередь по-
делился Абылайхан Жусупов. 

Речь зашла о поддержке спор-
тсменов. Как рассказал глава реги-
она, паралимпийским чемпионам 
зарплата увеличена почти в три 
раза:

- Мы постарались поддержать 
всех участников сборных команд. 
Эту работу продолжим и в рамках 
бюджета 2022 года. Вы - будущее 
нашего спорта, страны, те люди, ко-
торые поднимают флаг Казахстана 
во всем мире. Республику узнают 
во многом благодаря вам. Вы - лицо 
государства. Моя задача - поддер-
жать и создать условия. В следую-
щем году в Караганде запланиро-
вано строительство трех больших 
объектов. Это бассейн на 100 ме-
тров, возможно, с прыжковой ямой, 
центр борьбы, крытый футбольный 
манеж минимум на 3000 мест. Пока 
в осенне-зимний период на поле 
под открытым небом лежит снег. И 
«Шахтер» проводит матчи в других 
городах. Много объектов возводит-
ся. Все это для детей, молодежи, 
профессиональных спортсменов. 
Велосипедистам-шоссейникам пре-
доставим автобус. По итогам перво-
го квартала будущего года увеличим 
размер стипендий всем сборникам, 
которые у нас есть.

Затем глава региона перешел 
к приятной миссии награждения 
по итогам года, вручив 20 спор-
тсменам и 10 наставникам благо-
дарственные письма и денежные 

сертификаты и пожелав дальней-
ших успехов и достижения новых 
победных высот. 

- Проблем с инвентарем, залами 
нет, - поделился вице-президент 
Федерации бокса Карагандинской 
области Нургазы Жарылгапов. - 
Сделан большой ремонт в школе 
«Даулет». Когда-то тепло там по-
давали через кочегарку. Многие 
дети болели. На открытие после 
ремонта пригласили олимпий-
ского чемпиона в Афинах, рос-
сийского борца Хаджимурата 
Гацалова. Благодаря руководству 
федерации борьбы закупили 
партию ковров, инвентарь, спор-
тсменов экипировали последней 
линией известного спортивного 
бренда. 

Спортсмены выражали и свои 
пожелания. Эльмира Сыздыкова 
говорила о том, что в школе выс-
шего спортивного мастерства нет 
медицинских препаратов, которые 
помогали бы восстанавливаться 
после травм, такого прибора, как 
аппарат ударно-волновой терапии. 
Диспансеризация - больной во-
прос. Реабилитация, прохождение 
медосмотров - это очень важно. 
Глава региона Женис Касымбек 
ответил, что вскоре откроется от-
дельный физдиспансер для спор-
тсменов. Необходимая сумма за-
планирована в бюджете. Будет и 
соответствующая аппаратура.

- Сегодня невозможно предста-
вить себе ни одно крупное сорев-
нование по боксу или борьбе, где 
не было бы карагандинцев. За годы 
независимости спортсмены нашей 
области постоянно завоевывали 
призовые места. Наша задача эту 
планку не только сохранить, но и 
повысить. Борьбе и боксу всегда 
большое внимание уделялось, уде-
ляется и будет уделяться, - заверил 
первый заместитель акима регио-
на и президент областных феде-
раций греко-римской, вольной и 
женской борьбы и бокса Асылбек 
Дуйсебаев. 
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ЧЕСТВОВАНИЯ

За каждой победой - труд
Ни одно крупное соревнование по боксу или борьбе невозможно представить без наших земляков

В ПРЕДДВЕРИИ 
ДНЯ ПЕРВОГО 
ПРЕЗИДЕНТА РК И 
ДНЯ НЕЗАВИСИМОСТИ 
ЖЕНИС КАСЫМБЕК 
ВЫРАЗИЛ 
СОБРАВШИМСЯ 
ГОСТЯМ СЛОВА 
БЛАГОДАРНОСТИ ЗА 
ВКЛАД В РАЗВИТИЕ 
СПОРТА, В ЦЕЛОМ 
ОБЛАСТИ, ВОСПИТАНИЕ 
МОЛОДОГО 
ПОКОЛЕНИЯ.

Сымбат АКИМХАНОВА

Карагандинский высший политехнический 
колледж, бывший горный техникум, за 
свою внушительную биографию помог 
проложить надежную дорогу в будущее 
более чем 60 тысячам студентов. И сейчас 
выпускники учебного заведения являются 
востребованными специалистами на рынке 
труда.

В этом году колледж отмечает 90-летний юбилей, и 
для празднования такого события под крышей здания 
альма-матер собрались действующие и вышедшие 
на заслуженный отдых преподаватели, выпускники 
колледжа и другие почетные гости. Поздравить кол-
лектив бывшего горного техникума пришел и заме-
ститель акима области Абзал Нукенов, который от 
имени главы региона вручил руководству учебного 
заведения сертификат на сумму 5 млн тенге. 

- История Карагандинского высшего политехниче-
ского колледжа - это история нашего региона, - отме-
тил А. Нукенов. - Каждый из присутствующих в свое 
время создавал и по сей день создает прекрасные 
условия для обучения студентов, помогает им в ста-
новлении новых личностей. В разные годы здесь об-
учались такие великолепные люди, как герой Совет-
ского Союза Нуркен Абдиров. Этот колледж вносит 
большой вклад в сферу профессионального образова-
ния в регионе. И пусть эти 90 лет перерастут в сотню 
лет. Для этого есть все основания, есть талантливая 
молодежь, сильные специалисты, а также поддержка 
со стороны государства. И в нашем индустриальном 
регионе это учебное заведение всегда будет востре-
бованным. 

Руководитель управления образования Гульсум Ко-
жахметова поделилась почти вековой историей кол-
леджа, а также наградила преподавателей медалью за 
вклад в развитие сферы знаний. 

В торжественном мероприятии участвовал один 
из выдающихся выпускников колледжа - в последу-
ющем «угольный генерал», почетный гражданин Ка-
рагандинской области, профессор Николай Дрижд. 

В горный техникум он поступил в 1944 году после 
восьмого класса. Проучился весь первый курс, а со 
второго начал работать на шахте. При этом неболь-
шой, но опыт работы у него тогда уже был - те време-
на вынуждали заниматься тяжелой работой с ранних 
лет. В свои четырнадцать Николай Александрович с 
другими ребятами помогали шахтерам, за это в сто-
ловой им выдавали кусок хлеба и чашку супа. 

- Окончил я техникум блестяще, легко защитился. 
Много работал с тех пор и много где побывал. Огля-
дываясь назад, могу сказать, что очень благодарен 
горному техникуму. Здесь работали прекрасные пре-
подаватели и руководители. В годы моего обучения 
директором техникума был Георгий Иванченко - чело-
век, который прошел огромную школу, работал энер-
гетиком и защитил кандидатскую диссертацию. Он 
многое сделал, чтобы связать жизнь этого учебного 
заведения с жизнью шахтеров. Горный техникум был 
одним из самых главных заведений по подготовке ка-
дров. Люди отсюда выходили хорошими специалиста-
ми. Здесь мы танцевали, здесь я получил звание ма-
стера спорта по боксу, мы всегда занимались чем-то 
полезным, - с теплотой вспоминает Николай Дрижд. 

Сегодня колледж может похвастаться передовыми 
методами обучения. На первом этаже работают цен-
тры компетенций «WorldSkillsKazakhstan» и «Жас 
маман». Кабинеты оборудованы новейшим оборудо-
ванием для подготовки будущих горняков, энергети-
ков, механиков и строителей. Студенты на практике 
познают принципы работы на промышленных и 
строительных объектах, получая не только теорети-
ческие, но и практические навыки. 

Выпускников охотно принимают на работу в Жай-
ремский горно-обогатительный комбинат, АО «Шу-
барколь комир», они же занимают руководящие 
должности в АО «АрселорМиттал Темиртау». 
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Мы - из горного!
ДАТЫ

ПОЗДРАВИТЬ КОЛЛЕКТИВ БЫВШЕГО 
ГОРНОГО ТЕХНИКУМА ПРИШЕЛ И 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ АКИМА ОБЛАСТИ 
АБЗАЛ НУКЕНОВ, КОТОРЫЙ ОТ 
ИМЕНИ ГЛАВЫ РЕГИОНА ВРУЧИЛ 
РУКОВОДСТВУ УЧЕБНОГО ЗАВЕДЕНИЯ 
СЕРТИФИКАТ НА СУММУ 5 МЛН ТЕНГЕ.

 Жительницы Балхаша теперь смогут 
пройти высокотехнологичное 
обследование молочных желез, не 
отправляясь для этого в областной 
центр. В поликлинике № 1 недавно 
установили современное цифровое 
маммографическое оборудование. 

На сегодняшний день это пока единственный ап-
парат нового поколения в регионе.

Рентген-система МХ-600 производства Кореи 
будет помогать врачам оперативно выявлять ново-
образования в молочных железах на самых ранних 
стадиях и диагностировать их доброкачественность 
или злокачественность. Новый аппарат значительно 

упростит обязательный скрининг женского здоро-
вья и позволит бороться с онкологическими забо-
леваниями. 

 Маммографическая система подвергает женщин 
меньшей дозе облучения, обеспечивает высокое 
качество изображения и позволяет делать снимки 
в двух проекциях - прямой и боковой. Кроме того, 
аппарат оснащен детектором, который позволяет не 
только получать цифровые рентгеновские снимки, 
но и тут же обрабатывать до 200 изображений в 
день, а также распечатывать их. После обследова-
ния изображение сразу поступает в компьютер для 
чтения рентгенологами.

Соб. инф.
г. Балхаш

Аппарат увидит все

Пресечение нарушений 
Правил дорожного 
движения положительно 
сказывается на 
профилактике и 
повышении дисциплины 
водителей и пешеходов.

С начала года при надзоре за 
дорожным движением по обла-
сти пресечено 155 651 наруше-
ние ПДД (в 2020-м их было 129 
480), в том числе 1117 фактов 
управления транспортом в со-
стоянии опьянения и 743 факта 
выезда на встречную полосу, 
2095 нарушений правил проезда 
пешеходных переходов и 16862 
нарушения выявлено со стороны 
пешеходов. Практически по всем 

зафиксирован рост. Эти цифры 
назвал на заседании областного 
Общественного совета начальник 
управления местной полицей-
ской службы департамента по-
лиции Карагандинской области, 
полковник Куаныш Зарубаев. 

Кроме того, для снижения ава-
рийности проведено 12 оператив-
но-профилактических операций 
и акций («Автобус», «Безопасная 
дорога», «Внимание, дети!», «Мо-
тоцикл», «Пешеход», «Пьяный 
водитель», «Животное на доро-
ге»), в рамках которых состоялось 
свыше 80 информационно-разъяс-
нительных выступлений в СМИ и 
социальных сетях. 

При содействии местных ис-
полнительных органов уста-

новлено 17 агитационно-про-
пагандистских баннеров, в 
местах массового скопления 
людей в Караганде (остановоч-
ные павильоны - «45 квартал», 
«Дворец культуры горняков», 
«Абзал», торговые объекты - 
ТРЦ «CityMall», ТД «Абзал», ТГ 
«Таир») транслируются видеоро-
лики, направленные на повыше-
ние правосознания участников 
дорожного движения и профи-
лактику управления транспор-
том. На автодороге республикан-
ского значения Жезказган - Есиль 
- Петропавловск установлены два 
муляжа стационарных измерите-
лей скорости и два «активных» 
макета автомобиля патрульной 
полиции.

НОВОСТИ

Патруль на макете
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Говорить 
на одном языке

Главным месседжем заме-
стителя директора Института 
прикладных этнополитических 
исследований, председателя науч-
но-экспертной группы АНК, док-
тора социологических наук Ай-
гуль Садвокасовой и председателя 
узбекского этнокультурного объе-
динения г. Нур-Султана, профес-
сионального медиатора Шерзода 
Пулатова стала тема укрепления 
единства народа Казахстана, ко-
торое выстроено вокруг выраже-
ния: «Халық бірлігінің болашағы 
- мемлекеттік тілінде!» («Будущее 
единства народа - в полном овла-
дении государственным языком»). 

Айгуль Садвокасова отметила, 
что сегодня для современной мо-
лодежи созданы все условия для 
успешного развития - это и ка-
чественное образование, и гран-
товые программы по поддержке 
начинающих предпринимателей. 
Государством реализуется мно-
жество программ, о которых мо-
лодежь 90-х годов и мечтать не 
могла. Также она отметила боль-
шую роль интернета в воспитании 
поколений и то, что современные 
технологии вкупе с государствен-
ными программами дают большие 
возможности в изучении и ино-
странных языков, и государствен-
ного. 

За последние годы в сети появи-
лось много качественного и позна-
вательного контента на казахском 
языке, который помогает не только 
изучать, но и развиваться в разных 
направлениях. 

Вместе с тем как никогда важно 
научиться «отсекать» негативную, 
ложную информацию, которая от-
равляет сознание современного 
поколения.

Перейти от слов к действию 
призвал профессиональный меди-
атор Шерзод Пулатов.

- Мы все прекрасно понимаем, 
что развитие любого государства 
зависит от стабильности, которая 
в свою очередь основывается на 
единстве народа, взаимопонима-
нии, взаимоуважении. Поэтому 
такие встречи очень важны, - от-
метил он и подчеркнул, что стар-
шее поколение сделало многое 
для объединения всех этносов 
Казахстана в один единый народ. 
Несомненно, во главе этого начи-
нания стоял Первый Президент 
Нурсултан Назарбаев. Сейчас 
данный путь продолжает Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев. 

Но сохранение единства зависит 
от каждого гражданина, а не толь-
ко от государства и госорганов. 
Если человек говорит о любви к 
Родине, то свои чувства он должен 
подтверждать действиями.

- Мы - единый народ. Каж-
дый казахстанец чувствует 
себя его частью, - напомнил 
Ш. Пулатов. - Теперь перед 
нами стоит другая задача - со-
хранить единство, достичь тех 
планов, которые ставим перед 
собой. Это нужно для дальней-
шей консолидации общества 
при помощи государственного 
языка.

Он призвал тех, кто прекрасно 
владеет государственным языком, 
помочь тем, кто только начинает 
его учить или знает недостаточно 
хорошо. 

- Когда мы будем думать на од-
ном языке, сердцем ощущать и 
понимать друг друга, только тогда 
наше единство станет незыбле-
мым, и мы сможем достичь всех 
поставленных задач, быть насто-
ящими патриотами, - подчеркнул 
он.

Молодежные инициативы 
в приоритете

Все региональные молодежные 
инициативные группы, действу-
ющие последние пять лет, объе-
динились в единую республикан-
скую молодежную организацию 
«Ассамблея жастары», сообщил 
заместитель председателя респу-
бликанского молодежного движе-
ния АНК «Жаңғыру жолы» Тимур 
Джумурбаев. 

- Во время расширенного засе-
дания совета Ассамблеи народа 
Казахстана под председатель-
ством Касым-Жомарта Токаева 
он дал поручение - объединить 
всю существующую молодежную 
инфраструктуру в единую силу, - 
рассказал Т. Джумурбаев, член со-
вета и председатель молодежной 
организации АНК. - Рад впервые 

официально сообщить, что пору-
чение Главы государства выполне-
но, создано республиканское объ-
единение «Ассамблея жастары». 

Определены девять основных 
регионов страны, в которых уже 
реализуются различные молодеж-
ные проекты. Они станут флагма-
нами новой организации, именно 
здесь будет проведена первооче-
редная регистрация филиалов. И 
Карагандинская область - в аван-
гарде, подчеркнул Т. Джумурбаев.

Основная цель организации - 
развивать работу с молодежью в 
моногородах, сельской местности 
с учетом их интересов.

Для встреч и общения «Ассам-
блея жастары» использует попу-
лярные соцсети. В планах - со-
здание уникального собственного 
контента, который может дать 
конкретные знания и навыки со-
временной аудитории. 

В качестве примера Тимур Джу-
мурбаев привел Tik-Tok-проект 
«История моего края». 

Также он поделился планами 
организовать «Мост поколений» - 
наладить прямое общение между 
воспитанниками детских домов и 
подопечными домов престарелых. 

- Молодежь - это не будущее, а 
настоящее. Это уже не массовка, 
не просто слушатели, - отметил 
Т. Джумурбаев. - Так сложилось, 
что новое поколение как активная 
часть общества формирует и дик-
тует определенные тенденции.

Завершая свое выступление, он 
вручил благодарственные письма 

АНК представителям молодежи 
за высокое служение гуманисти-
ческим идеалам добра, духовного 
согласия, укрепления дружбы и 
межэтнического единства. 

На встрече также выступили 
Бекзат Алтынбеков, заместитель 
председателя областной АНК, 
председатель Совета обществен-
ного согласия АНК, меценат, по-
четный работник образования; 
Дарын Əбілжанов, победитель 
проекта «100 новых лиц Казах-
стана»; Гулфайруз Рымбекова, 
главный инспектор по вопросам 
общественного согласия в сфе-
ре межэтнических отношений 
аппарата акима Карагандинской 
области; Рымбала Омарбекова, 
кандидат исторических наук, со-
ратник Первого Президента РК, 
Қазақстанның еңбек сіңірген қай-
раткері, член Ассамблеи народа 
Казахстана; Александр Урмашов, 
руководитель молодежного крыла 
ОО «Румынское культурное обще-
ство «Дакия».

Офлайн-встреча параллельно 
проводилась и в городе Сатпаеве. 
В ней приняли участие представи-
тели трех поколений - участники 
декабрьских событий, ровесники 
Независимости, а также совре-
менная молодежь. В качестве спи-
керов здесь выступили директор 
КГУ «Қоғамдық келісім» Айгерим 
Исбекова и победитель конкур-
са «100 новых лиц Казахстана» 
Александр Урмашов. К ним при-
соединились члены структур АНК 
- советы матерей и общественного 
согласия, старейшины города. Все-
го в онлайн-трансляции мероприя-
тия приняли участие представите-
ли 9 городов и 9 районов области. 

В рамках акции «Теңдессіз 
сый» - «Бесценный дар» почетные 
гости - спикеры дискуссионной 
площадки - передали книги в дар 
библиотекам колледжей и других 
учебных заведений Жезказгана. 
По доброй новой традиции, ме-
роприятие завершили экскурсией 
в историко-культурном комплексе 
«Жошы-хан».

Фото автора
г. Жезказган

Разговор о важном

ОСНОВНАЯ ЦЕЛЬ ОРГАНИЗАЦИИ  «АССАМБЛЕЯ 
ЖАСТАРЫ» - РАЗВИВАТЬ РАБОТУ С МОЛОДЕЖЬЮ В 
МОНОГОРОДАХ, СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ С УЧЕТОМ 
ИХ ИНТЕРЕСОВ.

 СТР. 1

Самал АХМЕТОВА

Годы 
суверенитета 
страны 
запомнились 
не только 
улучшением 
социальной 
жизни 
казахстанцев и экономической 
стабильностью, но и 
возвращением кандасов на 
родину.

Инициатива Первого Президента Нур-
султана Назарбаева со временем дока-
зала свой верный вектор - в республике 
улучшился демографический фон, многие 
прибывшие имели квалифицированные 
специальности в разных отраслях, и, на-
конец, именно зарубежные казахи сохра-
нили быт, традиции, культуру народа в 
оригинальном виде. Все это они привнес-
ли в молодое общество, которое только 
вступило на свой, особый путь развития.

Началось все 30 лет назад, в 1991 году, 
когда возглавлявший на тот момент ре-
спублику Нурсултан Назарбаев объявил 
о возвращении соотечественников на ро-
дину. Данная политика была закреплена в 
законах РК   «О гражданстве Республики 
Казахстан», «Об иммиграции», «О мигра-
ции населения» с изменениями и допол-
нениями от 27 марта 2002 года. И нача-
лось великое переселение.

Первыми на историческую родину вер-
нулись казахи из Монголии. Приезжали 
они сюда семьями и даже кланами. Безус-
ловно, у многих из них там оставались не 
только родные, но и частичка душа. Тем не 
менее каждый из прибывших сделал вы-
бор в пользу своей исторической родины, 
которая, став суверенной, стремительно 
шла вперед и выбивалась в лидеры благо-
даря дальновидной политике Елбасы.

Летом 1991 года прилетели самые пер-
вые ласточки - 97 семей  из Монголии, 
прибывшие по трудовым договорам. Сре-
ди них - семья Алтын Каникар. Сегодня 
она - член Совета матерей по Караган-
динской области, бизнес-вумен и мно-
годетная мать - вспоминает, как, будучи 
девятилетним ребенком, переживала это 
непростое решение своего отца.

- В марте 1991 года, как только этни-
ческим казахам было разрешено возвра-
щаться на историческую родину, отец 
объявил маме и всей своей многочис-
ленной родне, что мы поедем в Казах-
стан. Признаться, близкие не спешили 
тогда репатриироваться, так как прожили 
всю жизнь в Монголии и считали ее ро-
диной. Казахстан для нас была страной 
малознакомой, но любимой. Вечерами 
старейшины рассказывали нам, как воль-
но жилось нашим предкам и лишь волею 
трагических случаев многие оказались за 
кордоном. Несмотря на теплые рассказы 
и любовь к далекой и незнакомой родине, 
ехать в 1991 году наша большая семья не 

торопилась, пока решение о переезде не 
принял отец. В первую очередь оно шоки-
ровало бабушку, что ее первенец собрался 
куда-то уезжать. Бабушка даже слегла от 
стресса. Каждый день в течение полугода, 
пока мы собирали документы и вещи, к 
нам приходили родственники с уговорами 
остаться. Ежедневно дома проводились 
семейные советы, где все без исключения 
приводили отцу разные доводы в пользу 
жизни в Монголии. Однако он оставался 
непреклонным. А ведь ему и самому было 
что терять. Мы жили в красивом и чистом 
военном городке Кобде, где в звании капи-
тана служил мой папа. Мама воспитывала 
нас, пятерых детей. В 1991 году мне, са-
мой старшей, было 9 лет, а самый млад-
ший, Дауржан, только родился. Его имя 
означает «эпоха» - «дəуір», он появился 
на свет в эпохальное, знаменательное вре-
мя.

Будучи военным, отец подписал мно-
го документов, среди которых было и то, 
что он не сможет в Казахстане нести во-
инскую службу. Я помню его в парадной 
форме, как он выглядел празднично и тор-
жественно. А когда мы переехали сюда, 
то папа стал дояром. Первый Президент 
страны звал этнических казахов не про-
сто красивыми лозунгами, он предлагал 
нам работу, и не самую легкую. Я считаю 
это очень правильным решением, так как 
оралманы впоследствии сделали много 
для социально-экономического развития 
страны.

Нас по квоте распределили в Каркара-
линский район, тогда еще совхоз им. Нур-
кена, отделение Мибулак, в котором сто-
яло 12 домов. В местной школе в одном 
кабинете одновременно учились дети с 1 
по 4 классы. Там, в Монголии, я получала 
образование в гимназии. Не скрою, стресс 
испытала вся наша семья - мама плакала, 
говорила о том, что у местных казахов 
другой менталитет, иные обычаи, хотела 

вернуться. Отец стоял на своем. Он гово-
рил, что будущее его детей только в Казах-
стане, что надо пройти все невзгоды ради 
нас. Через год мы переехали в село Нур-
кен. Папа стал управляющим небольшим 
местным молзаводом. А еше год спустя он 
поехал в Монголию, и вместе с ним при-
ехали его братья, кроме самого младшего, 
который так и остался жить там. Сейчас 
сын моего дяди работает помощником 
президента Монголии.

Мы же обустроились здесь. Я получи-
ла высшее образование и сегодня зани-
маюсь предпринимательством. Мой муж 
тоже оралман - только из Узбекистана, а 
вот наши дети родились и растут на сво-
ей родине. Сегодня, 30 лет спустя, пони-
маю, насколько трудно далось решение 
о переезде в Казахстан моему отцу, ведь 
он оставлял там обеспеченную жизнь и, 
по сути, ехал в никуда. Им двигала лишь 
твердая уверенность в том, что он посту-
пает правильно, возвращаясь домой. Я 
безмерно горжусь поступком своего отца, 
- рассказывает Алтын Каникар.

Семья журналиста телеканала «Астана» 
Айжан Хуаш переехала на историческую 
родину в ноябре 1997 года. К тому вре-
мени здесь уже шесть лет жили бабушка, 
дяди и тети.

- Со стороны отца наша семья осталась 
одна в Монголии, у мамы родственни-
ки там проживают по сей день. Первой у 
нас уехала бабушка в 1991 году. Она была 
очень волевой женщиной и никогда ни-
чего не боялась. Бабушка рано овдовела 
и одна поднимала восьмерых детей. Мой 
папа - старший сын. Когда Елбасы при-
звал казахов вернуться, то бабушка сразу 
же собрала своих детей и уехала. Будучи 
образованной женщиной, она понимала, 
что в Казахстане ее детям и внукам дадут 
хорошее высшее образование. Мои млад-
шие дяди и тети действительно поступили 
в вузы и стали замечательными специали-

стами к 1997 году. Мы же еще были в Мон-
голии. Я - старшая в семье, тогда училась 
в 7 классе. Помню, как каждый год к нам 
приезжали родственники и рассказывали о 
Казахстане. Эти разговоры очень волнова-
ли родителей и меня.   Но у отца там была 
хорошая работа, которую он не хотел те-
рять, много друзей, с которыми   было жаль 
расставаться, поэтому папа долго размыш-
лял. Я же, как губка,  впитывала рассказы 
близких о стране, которую никогда не ви-
дела, но которую полюбила всем сердцем. 
Это здесь среди своих не ощущаешь этни-
ческую принадлежность, а там мы только 
мечтали увидеть историческую родину, 
от старого до малого тосковали по ней. Я 
надевала национальную одежду, брала в 
руки домбру и представляла, что нахожусь 
в бескрайней степи. Родители нас воспи-
тывали как патриотов Казахстана, они ни 
минуты не давали забыть о том, где наша 
родина, всегда говорили о переезде и жиз-
ни в молодой независимой республике.   Я 
тоже жила мыслью, что когда-нибудь обя-
зательно вернусь домой. И поздней осенью 
1997 года моя мечта сбылась.

Сначала попали в Костанай, потому что 
в тот год для переезда в Караганду не было 
квоты. Через месяц нас оттуда забрал брат 
отца. Здесь нашу семью местные жители 
приняли очень тепло. Я пошла в 7 класс и 
быстро подружилась с одноклассниками. 
По окончании поступила в вуз. Сейчас 
занимаюсь любимым делом. Все это мне 
дала моя родина, - говорит Айжан Хуаш.

Известную певицу и по совместитель-
ству руководителя областного филиала 
Всемирной ассоциации казахов Меруеш 
Башай в Казахстан пригласил лично Нур-
султан Назарбаев. 

- В первый раз Елбасы я увидела в 1993 
году. Он тогда посетил Монголию, и од-
ним из пунктов его протокола была встре-
ча с казахской диаспорой. Мы жили ком-
пактно в крае Баян Ульгий. Именно туда 
накануне визита Нурсултана Назарбаева 
прибыли официальные представители 
нашей диаспоры, которые выбрали 10 че-
ловек для поездки в столицу Монголии 
- Улан-Батор. В состав делегации вошла 
и я, только окончившая школу 17-летняя 
девчонка. Накануне визита Президента 
Казахстана режиссер, который отвечал за 
культурную программу, объявил мне, что 
я буду исполнять арнау. Примечательно, 
что текст мне дали только в самолете и 
за считанные часы пришлось не только 
его учить, но и сочинять к нему музыку. 
Памятуя об ответственности, постаралась 
унять страх и волнение. Уже в Улан-Бато-
ре мы встретили Нурсултана Абишевича 
согласно казахским традициям.

Он стоял в нескольких шагах от меня 
во время исполнения арнау. Я вдруг уви-
дела слезы на его глазах. По окончании 
выступления Елбасы дал мне бата - бла-
гословение. Этот момент я пронесу через 
всю жизнь. Тогда же получила пригла-
шение от Первого Президента вернуться 
на историческую родину. Однако ввиду 
юного возраста я не могла самостоятель-
но принимать решение. А родители хо-
тели остаться в Монголии. Годы спустя 
я поступила на режиссерский факультет 
университета в Улан-Баторе. В 2001 году 
вместе с группой студентов гастролиро-
вала по Монголии. В то время мы услы-
шали, что приехал Нурсултан Назарба-
ев. Я не пропускала ни одного сюжета с 
казахстанским Президентом. В одном из 
таких интервью, отвечая на вопрос жур-
налистки о самом ярком впечатлении от 
Монголии, он вдруг рассказал о моем ис-
полнении арнау. Я была поражена услы-
шанным. А в 2007 году, работая главным 
режиссером театра, собиралась в зару-
бежную командировку. Вдруг позвонили 
из Посольства Республики Казахстан и 
сообщили, что в Монголию с визитом 
собирается Нурсултан Назарбаев, кото-
рый хотел бы встретиться с диаспорой и 
послушать мое выступление. Конечно же, 
речь о командировке уже не шла. Я тут 
же вылетела в Улан-Батор. Когда прие-
хал Елбасы, то очень обрадовался, увидев 
нас всех. В тот же год я переехала в Ка-
захстан. Нурсултан Абишевич приглашал 
на работу в столичную филармонию, но 
в Караганде у меня жили родственники. 
Поэтому я выбрала политическую родину 
нашего Первого Президента. Мы, зару-
бежные казахи, многим обязаны Елбасы. 
И в первую очередь тем, что вновь обрели 
свою отчую землю. Он поддерживает со-
отечественников по всему миру. Каждый 
из нас знает, что Казахстан его ждет, - под-
черкивает Меруеш Башай.

С 1991-го по 2021 год вернулось свыше 
1 млн человек из разных стран. Все они 
сегодня являются гражданами Республи-
ки Казахстан.

Восстановление исторической справедливости

АЛТЫН КАНИКАР - ЧЛЕН 
СОВЕТА МАТЕРЕЙ ПО 
КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ, 
БИЗНЕС-ВУМЕН 
И МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ.

СЕМЬЯ ЖУРНАЛИСТА 
ТЕЛЕКАНАЛА «АСТАНА» 
АЙЖАН ХУАШ ПЕРЕЕХАЛА НА 
ИСТОРИЧЕСКУЮ РОДИНУ В 
НОЯБРЕ 1997 ГОДА.

ИЗВЕСТНУЮ ПЕВИЦУ И 
ПО СОВМЕСТИТЕЛЬСТВУ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ОБЛАСТНОГО ФИЛИАЛА 
ВСЕМИРНОЙ АССОЦИАЦИИ 
КАЗАХОВ МЕРУЕШ БАШАЙ 
В КАЗАХСТАН ПРИГЛАСИЛ 
ЛИЧНО НУРСУЛТАН 
НАЗАРБАЕВ.
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Мамыралы Жумабекович, текущий год внес значитель-
ное количество изменений в вопросы пенсионного обеспе-
чения. Давайте остановимся на главных из них. 

- Наверное, одна из самых обсуждаемых тем - это законо-
дательно полученное казахстанцами право использовать часть 
своих накоплений на текущие неотложные нужды - улучшение 
жилищных условий и лечение. Также появилась возможность 
стать инвестором - выбрать управляющего инвестиционным 
портфелем и перевести ему часть своих пенсионных нако-
плений. Главное условие их досрочного использования и пе-
ревода сбережений УИП - наличие накоплений сверх порога 
достаточности. Другими словами, этими опциями могут вос-
пользоваться те, кто регулярно в течение многих лет (казах-
станской накопительной пенсионной системе в этом году - 23 
года) делал отчисления и скопил нужные суммы для обеспече-
ния хотя бы минимального размера пенсии. 

Есть и другие важные нововведения, которые должны спо-
собствовать увеличению пенсионных накоплений и затем их 
понятному долгосрочному использованию. К примеру, изме-
нение методики пенсионных выплат из ЕНПФ, изменение ус-
ловий открытия и выплат добровольных пенсионных взносов.

- Какова роль ЕНПФ в процессе досрочного использова-
ния пенсионных накоплений?

- Напомним, правом использования части своих пенсион-
ных накоплений в целях улучшения жилищных условий и 
(или) для оплаты лечения могут воспользоваться лица, име-
ющие в ЕНПФ пенсионные накопления, сформированные за 
счет обязательных пенсионных взносов (ОПВ) и (или) обяза-
тельных профессиональных пенсионных взносов (ОППВ) и 
отвечающие одному из условий:

1) сумма пенсионных накоплений за счет ОПВ и (или) 
ОППВ на индивидуальном пенсионном счете которых 
превышает порог минимальной достаточности пенсион-
ных накоплений. 

При этом размер единовременной пенсионной выплаты не 
может превышать сумму разницы между суммой пенсионных 
накоплений за счет ОПВ и (или) ОППВ вкладчика (получате-
ля) и порога минимальной достаточности пенсионных нако-
плений;

2) у которых размер пенсии обеспечивает коэффициент 
замещения среднемесячного дохода получателя на уров-
не не ниже 40 процентов, определяемого в порядке, уста-
новленном Правительством Республики Казахстан. При 
расчете коэффициента замещения среднемесячного дохо-
да учитывается доход получателя, предшествующий дате 
выхода на пенсию, но не более среднемесячного дохода по 
республике. 

При этом размер единовременной пенсионной выплаты не 
может превышать 50 процентов от размера пенсионных нако-
плений за счет ОПВ и (или) ОППВ вкладчика (получателя);

3) заключившие договор пенсионного аннуитета со стра-
ховой организацией.

При этом размер единовременной пенсионной выплаты 
не может превышать размер пенсионных накоплений за счет 
ОПВ и (или) ОППВ на индивидуальных пенсионных счетах 
вкладчика (получателя).

Прежде всего для реализации права на использование части 
пенсионных накоплений граждане должны проверить свои 
пенсионные накопления и убедиться, что сумма, доступная 
для изъятия, имеется на их индивидуальном пенсионном сче-
те в ЕНПФ. В личном кабинете на корпоративном сайте Фон-
да enpf.kz, а также в обновленном мобильном приложении 
ЕНПФ с января этого года реализована возможность в режиме 
онлайн проверить информацию о сумме, доступной для изъ-
ятия. Можно получить нужные сведения о пенсионных нако-
плениях и через портал egov.kz.

Те вкладчики (получатели), которые после проверки своих 
пенсионных накоплений в ЕНПФ приняли решение об исполь-
зовании части пенсионных накоплений в целях улучшения жи-
лищных условий и (или) оплаты лечения, должны обратиться 
к уполномоченному оператору через его интернет-портал для 
открытия специального счета и подачи заявления на единовре-
менную пенсионную выплату с использованием электронной 
цифровой подписи (ЭЦП).

При этом граждане сами указывают ЕНПФ, в какой момент 
удержать индивидуальный подоходный налог с суммы едино-
временной пенсионной выплаты: сразу в полном объеме либо 
отложенном периоде (ежемесячно равными долями при дости-
жении пенсионного возраста по графику пенсионных выплат). 
Напомним, при перечислении взносов в ЕНПФ ИПН не взи-
мается.

Уполномоченный оператор в течение 2 рабочих дней напра-
вит электронное уведомление в ЕНПФ. После его получения 
фонд в течение 5 рабочих дней переводит уполномоченно-
му оператору сумму единовременной пенсионной выплаты 
вкладчика (получателя), который, в свою очередь, зачислит ее 
на специальный счет вкладчика (получателя).

Сумма единовременной пенсионной выплаты может нахо-
диться на специальном счете вкладчика (получателя), откры-
того у уполномоченного оператора (если это АО «Отбасы 
банк), не более 45 рабочих дней. В течение этого срока необхо-
димо представить уполномоченному оператору документы по 
целевому назначению. В случае их непредставления в указан-
ные сроки единовременная пенсионная выплата возвращается 
на индивидуальный пенсионный счет вкладчика (получателя) 
в ЕНПФ.  

Таким образом, все обращения граждан по вопросам улуч-
шения жилищных условий и (или) оплаты лечения рассматри-
ваются уполномоченным оператором по принципу «одного 
окна» и отдельного обращения в ЕНПФ со стороны граждан 
не требуется. 

- Конечно, нельзя упускать тот факт, что изъятия на жи-
лье и лечение могут сказаться на будущей пенсии. Какой 
эффект может быть от единовременных пенсионных вы-
плат для вкладчика по выходе на пенсию? 

- Вы правы, любое изъятие накоплений скажется на буду-
щей пенсии вкладчика. Важно помнить, что в будущем он бу-
дет получать меньшую пенсию, чем те вкладчики, которые не 
воспользовались возможностью изъятия. 

Отмечу, что пороги минимальной достаточности пенсион-
ных накоплений рассчитаны для каждого возраста таким обра-
зом, чтобы к достижению пенсионного возраста вкладчик при 
условии регулярных взносов хотя бы с минимальной заработ-
ной платы имел на своем индивидуальном пенсионном счете 
сумму, достаточную для получения ежемесячных выплат из 
ЕНПФ в размере одной минимальной пенсии (в 2021 году - 
это 43 272 тенге) за минусом минимального размера базовой 
пенсионной выплаты (в 2021 году - это 18 524 тенге). Другими 
словами, минимальные ежемесячные выплаты из ЕНПФ мо-
гут составлять лишь 24 748 тенге (в расчетах 2021 года).

Оценить размер своей будущей пенсии можно, используя 
сервис ЕНПФ - Прогнозный пенсионный калькулятор (на 
сайте enpf.kz или в мобильном приложении ЕНПФ). Он рас-
считывает все компоненты пенсии в многоуровневой пенси-
онной системе: будущие размеры базовой выплаты и пенсии 
по возрасту (солидарной пенсии) - из госбюджета, а также на-
копительной пенсии (за счет обязательных пенсионных, обя-
зательных профессиональных пенсионных и добровольных 
пенсионных взносов) - из ЕНПФ. 

Расчеты основываются на реальных накоплениях вкладчика 
(данные подгружаются в калькулятор из личного кабинета) и 
позволяют спланировать свою пенсию, в том числе наглядно 
увидеть, насколько она уменьшится при изъятии единовре-
менных пенсионных выплат.

Поэтому использование пенсионных накоплений на альтер-
нативные цели требует от вкладчиков финансовой грамотно-
сти, необходимости оценить свою ожидаемую пенсию, взве-
сить все «за» и «против».  

- В связи с этим хотелось бы затронуть тему перевода 
пенсионных накоплений в управляющие компании. Поль-
зуется ли данное нововведение популярностью у вкладчи-
ков?

- Возможность передачи в инвестиционное управление ком-
паниям, управляющим инвестиционным портфелем (УИП), 
создала дополнительную конкуренцию на рынке пенсионного 
обеспечения и позволила вкладчикам ЕНПФ самостоятельно 
инвестировать свои накопления. То есть деньги не выводятся 
из системы, а остаются в ней и приумножаются.

Чтобы выбрать управляющую компанию, нужно по возмож-
ности максимально ознакомиться с ее деятельностью. Основ-
ная информация - Инвестдекларация, сведения о комиссион-
ном вознаграждении - размещена на сайте ЕНПФ в разделе 
«Услуги». 

На данный момент ЕНПФ заключены договоры о довери-
тельном управлении пенсионными активами с четырьмя УИП 
- это АО «Jusan Invest», АО «Halyk Global Markets», АО «BCC 
Invest» и АО «Сентрас Секьюритиз».

Согласно закону о пенсионном обеспечении, УИП имеют 
право на взимание комиссионного вознаграждения за инвести-
ционное управление. Предельная величина вознаграждения 
УИП не может превышать 7,5% от полученного инвестици-
онного дохода. Фактическая величина комиссионного возна-
граждения ежегодно утверждается органом управления УИП 
и может меняться не чаще одного раза в год.

Для перевода пенсионных накоплений одному или несколь-
ким УИП вкладчику необходимо обратиться в ЕНПФ с заявле-
нием. Заявление может быть подано через личный кабинет на 
сайте enpf.kz либо при личном обращении в любое региональ-
ное отделение ЕНПФ.

После получения пенсионных активов от ЕНПФ УИП ин-
вестирует их в разрешенные финансовые инструменты, пред-
усмотренные в Инвестиционной декларации в рамках Правил 
осуществления деятельности по управлению инвестицион-
ным портфелем, утвержденных постановлением Правления 
Национального Банка РК от 3 февраля 2014 года № 10. 

В период нахождения пенсионных накоплений под управле-
нием Национального Банка до достижения вкладчиком пенси-
онного возраста действует гарантия сохранности пенсионных 
накоплений с учетом уровня инфляции. При переводе пенси-
онных накоплений в управление УИП гарантия государства 
заменяется гарантией управляющей компании по обеспече-
нию минимального уровня доходности пенсионных активов, 
который рассчитывается, исходя из средневзвешенной доход-
ности пенсионных активов, переданных в управление УИП, 
действующим на рынке. 

Информацию о том, какую доходность зарабатывают управ-
ляющие компании, вкладчики могут отслеживать в выписке 
со своего пенсионного счета в личном кабинете на сайте или 
в мобильном приложении. Общий обзор инвестдеятельности 
каждого УИП публикуется на сайте enpf.kz, в разделе «Пока-
затели».

- ЕНПФ отличается своей оперативностью и качеством 
предоставления сервисов вкладчикам и получателям. Рас-
скажите подробнее, какие услуги вы предоставляете своим 
вкладчикам, и поделитесь, какой способ обращения чаще 
всего выбирают казахстанцы?

- Количество предоставляемых ЕНПФ услуг расширяется 
ежегодно. В то же время мы видим, что растет и потребность 
в тех или иных сервисах, и мы стараемся эти запросы удовлет-
ворить, а часто и предугадать.  Только за 9 месяцев текущего 
года (в период с 01.01.2021-го по 01.10.2021 года) ЕНПФ ока-
зал своим вкладчикам более 30 миллионов услуг. Это почти на 
46% больше, чем за аналогичный период прошлого, 2020 года. 

В электронном формате было оказано порядка 22,2 милли-
она услуг, что составляет более 73% от общего объема услуг. 

Напомню, что в личном кабинете на сайте или в мобильном 
приложении ЕНПФ вкладчики имеют возможность получать 
услуги в любое время и в любом месте. Например, это получе-
ние выписки с индивидуального пенсионного счета, внесение 
изменений и дополнений в свои реквизиты, получение справки 
о наличии ИПС, подача заявления о назначении пенсионных 
выплат в связи с установлением инвалидности 1 или 2 группы 
бессрочно, отслеживание статуса заявления на выплату и мно-
гое другое. Кстати, за последний год добавлены необходимые 
сервисы в связи с введением законодательных изменений. К 
примеру, сейчас наши граждане буквально за 2-3 минуты мо-
гут проверить, есть ли у них на счете сумма, достаточная для 
изъятия или перевода в УИП. Переводы накоплений УИП так-
же осуществляются через сайт enpf.kz. 

Часть услуг переведена в автоматический формат. Без заяв-
лений вкладчиков сейчас можно открыть счет по всем видам 
взносов. В автоматическом формате (беззаявительные обра-
щения) на 1 октября было оказано более 5,1 миллиона услуг, 
или порядка 17% от общего объема. 

В итоге более 90% услуг ЕНПФ сейчас можно получить не 
выходя из дома или офиса.

Однако за период карантина мы заметили, что немало наших 
вкладчиков предпочитают получать услуги непосредственно 
в подразделениях фонда. Более 1,7 миллиона услуг вкладчи-
ки получили непосредственно в 183 офисах обслуживания 
ЕНПФ по всему Казахстану. 

В населенных пунктах, где нет подразделений фонда, часть 
услуг (изменение способа информирования, дополнительных 
реквизитов вкладчика (получателя) можно получить в отделе-
ниях АО «Казпочта».

Имеются в ЕНПФ и отделы выездного обслуживания, кото-
рые работают с соблюдением строгих санитарно-эпидемиоло-
гических мер. 

Таким образом, можно сказать, что услуги ЕНПФ доступны 
жителям и больших городов, и отдаленных небольших посел-
ков. 

Справка (Ключевые показатели АО ЕНПФ на 1 октября 
2021 г.)

На счетах вкладчиков Единого накопительного пенсионного 
фонда сформированы пенсионные накопления на сумму по-
рядка 13,1 трлн тенге. 

Число индивидуальных пенсионных счетов в ЕНПФ по 
всем видам взносов составило 11,7 млн единиц. 

Чистый инвестиционный доход с 1 января по 1 октября 2021 
года составил 1,1 трлн тенге. 

С начала года вкладчикам ЕНПФ выплатил более 2,1 трлн 
тенге.

По Карагандинской области общее количество индивиду-
альных пенсионных счетов (по всем видам) по состоянию на 
01.10.2021 г. составило 971 625 на общую сумму 1,2 трлн тен-
ге.

Серик САКЕЕВ
Полная версия статьи: https://inkaraganda.kz/.

Право на счастливую старость
Несмотря на сохраняющийся режим карантина 
почти во всех регионах республики, взносы на 
индивидуальные пенсионные счета вкладчиков ЕНПФ 
поступают. Инвестиционный доход, начисляемый 
на них в 2020-м и 2021 году, превышает показатели 
прошлых лет. ЕНПФ предоставляет вкладчикам и 
получателям все более современные и удобные 
сервисы для возможности контролировать свой счет и получения других пенсионных услуг. Об этом нам 
рассказывает директор Карагандинского областного филиала АО «ЕНПФ» Мамыралы МАМБЕТОВ. 

Посмотреть на выступле-
ния молодых акынов пришло 
немало гостей. Открывая 
состязание, заместитель аки-
ма Темиртау Самат Зияшев 
поприветствовал участников 
и пожелал им удачи. Област-
ной айтыс молодых акынов 
«Тұғыры биік Темиртау» 
организован в рамках фести-
валя «Жауыртаудағы кезде-
су», посвященного 30-летию 
Независимости РК. В городе 
металлургов он проводится 
впервые. 

- В сегодняшнем айтысе 
принимают участие не только 
сильнейшие акыны области, 
но и республики. Учитывая 
интерес молодежи к этой теме, 
в будущем на базе Дворца 
культуры Темиртау планируем 
организовать обучающие клас-
сы акынов, - рассказал дирек-
тор Карагандинского филиала 
Международного союза акы-
нов Айтбай Жумагулов.

В айтысе приняли участие 
14 акынов, в том числе чет-
веро из города металлургов, 
которые воспели достижения 
страны за 30 лет Независимо-
сти, а также пропагандирова-
ли национальное искусство. 

- С 7-го класса участвую в 
айтысах акынов, - рассказы-
вает Нурмухамед Байсугуров 
из Караганды. - От имени 
всех поэтов выражаю благо-
дарность организаторам. Кто 
сегодня победит, не знаю, но 
главное - не победа, а участие. 

Молодые таланты оцени-
вали почетный гражданин 
Темиртау, соратник первого 
президента РК Куаныш Ома-
шев, певец, кавалер ордена 
«Кұрмет» Сержан Мусайын, 
айтыскеры и акыны Дидар 
Камиев и Максат Аханов, а 
также председатель жюри, 
айтыскер-акын, заслуженный 
деятель Казахстана Койлыбай 
Асанов.

 - Важность сегодняшнего 
мероприятия - в том, что в го-
роде Темиртау такого давно не 
было, - отмечает член жюри 

Дидар Камиев. - Это большой 
айтыс, это очень сильные по-
эты, которые участвуют не 
только в областных, но и ре-
спубликанских, международ-
ных айтысах. Мы очень рады, 
что такое мероприятие прохо-
дит в рамках фестиваля «Жа-
уыртаудағы кездесу». Важно 
популяризировать и пропа-
гандировать казахские наци-
ональные ценности. Спасибо 
организаторам, будем рады и 
в дальнейшем встречаться на 
вашей гостеприимной земле! 

По итогам областного айты-
са третье место заняли Али-
хан Теміралиев из Темиртау 
и Нурмухамед Байсугуров из 
Шахтинска, второе - Нурсул-
тан Рымбай из Караганды 
и Жанарыс Тлеубек из Те-
миртау. Первое место занял 
представитель города метал-
лургов Бекболат Еркегали. 
«Гран-при» и главный приз 
достались Мухтару Адилову. 
Победители были отмечены 
благодарственными письма-
ми и денежными призами.

г. Темиртау

Мастера высокого 
полета
Сергей БАДАНИН

В Темиртауском дворце культуры прошло 
широкомасштабное событие - областной айтыс 
молодых акынов «Тұғыры биік Темиртау». В остроумных 
и интересных сражениях сошлись 14 талантливых 
исполнителей. 

В теплое время года здесь 
яблоку негде упасть. Как го-
ворится, летом все дороги 
ведут в парк. А вот с насту-
плением холодов жизнь слов-
но замирает. В такие дни тут 
можно встретить лишь ред-
ких жителей близлежащих 
домов, совершающих пешие 
прогулки. 

В Центре урбанистики на-
шли ответ на вопрос, что не-
обходимо сделать для того, 
чтобы дать возможность го-
рожанам приятно проводить 
досуг в парке вне зависимо-
сти от погодных условий. Как 
сообщила пресс-секретарь 
центра Алиса Григорьева-Во-
локитина, по поручению вла-
стей Караганды совместно с 
заместителем акима Халелом 
Акимжановым была подго-

товлена зимняя концепция 
развития. 

Согласно ей в следую-
щем месяце здесь зальют 
два новых катка - на главной 
площади и линейный вдоль 
торговых павильонов. Не 
останется незадействован-
ным и озеро. На его застыв-
шей поверхности можно бу-
дет покататься не только на 
коньках или с горки, как это 
было в прежние годы, но и на 
снегоходах и тюбингах-«ва-
трушках». Во избежание 
столкновений каждому виду 
развлечений отводится от-
дельная зона. 

Конечно, все зимние заба-
вы заканчиваются мокрой 
одеждой. Для того чтобы го-
рожане смогли в комфортных 
условиях переодеться и со-

греться, возле колеса обозре-
ния установят три юрты. 

Активный отдых, да еще 
в мороз, пробуждает аппе-
тит. Везти с собой из дома 
термос с чаем или кофе и 
пирожки - не всегда удоб-
ный вариант. Владельцы 
объектов быстрого питания, 
зная о грядущих переменах, 
подготовились к зиме и те-
перь готовы вести торговлю 
в любую погоду. 

Немаловажно и то, что в 
темное время суток в пар-
ке будет светло, как днем. 
Зимняя концепция развития 
предусматривает яркие све-
товые решения по всей его 
территории. Это, не считая 
новой новогодней елки, кото-
рая украсит собой централь-
ную площадь. 

В АЙТЫСЕ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
14 АКЫНОВ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ЧЕТВЕРО 
ИЗ ГОРОДА 
МЕТАЛЛУРГОВ.

Место притяжения
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Центральный парк культуры и отдыха 
Караганды нынешней зимой заметно 
преобразится. Катание на коньках на озере 
и горки станут далеко не единственным развлечением.
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Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Вчера, 22 ноября, в 
Казахстане началась 
ревакцинация от 
COVID-19. Пока она 
доступна только для 
определенных категорий 
казахстанцев. 

Напомним, согласно постановле-
нию главного санитарного врача 
страны, к ревакцинации допускают-
ся: медицинские работники; педаго-
ги; сотрудники силовых структур; 
персонал и контингент медико-со-
циальных учреждений; лица старше 
60 лет; люди с ослабленным имму-
нитетом, у которых после завершен-
ного курса вакцинации против КВИ 
не обнаружены антитела; а также 
люди, находящиеся на иммуносу-
прессивной терапии, гемодиализе, 
реципиенты трансплантата, с тяже-
лым первичным иммунодефици-
том, инфицированные ВИЧ; лица, 
самостоятельно обследованные 
(не ранее чем через 28 дней после 
завершения курса первичной вак-
цинации против КВИ) и имеющие 
отрицательный результат исследо-
вания на антитела против КВИ. 

Массовая ревакцинация насе-
ления в Казахстане планируется в 
январе 2022 года. По информации 
Министерства здравоохранения 
РК, для тех, кто вакцинировался 
«Спутником V», ревакцинация ре-
комендована через 9 месяцев после 

получения второй дозы. Для тех, 
кто получил другие, доступные на 
территории Казахстана вакцины, 
бустерная доза доступна уже через 
6 месяцев.

Эксперты рекомендуют лицам, 
получившим вакцинацию вектор-
ными вакцинами («Спутник»), ре-
вакцинироваться инактивирован-
ными препаратами («Sinopharm», 
«CoronaVac», «Hayat-Vax», 
«QazCovid-in») или м-РНК-вакци-
ной («Pfi zer»). Гражданам, получив-
шим вакцинацию инактивирован-
ными препаратами («Sinopharm», 
«CoronaVac», «Hayat-Vax», 
«QazCovid-in»), предлагается сде-
лать бустерную дозу векторной вак-
циной («Спутник») или м-РНК-вак-
циной («Pfi zer»). Привитым 
м-РНК-вакциной («Pfi zer») предла-
гается через полгода ревакциниро-
ваться   инактивированными вакци-
нами («Sinopharm», «CoronaVac», 
«Hayat-Vax», «QazCovid-in») или 
векторным «Спутником». Граж-
данам, переболевшим КВИ, после 
завершенного курса вакцинации 
предлагается получить бустерную 
дозу через три месяца после выздо-
ровления. 

Для ревакцинации будет исполь-
зоваться одна доза вакцины. 

Председатель Комитета санитар-
но-эпидемиологического контро-
ля МЗ РК Айжан Есмагамбетова 
заявила, что пока рано говорить о 
ежегодной вакцинации от корона-
вируса.

Нужно повторить

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Радостное событие в семье 
Абикеевых не осталось без внимания 
властей Каражала.

В номере за 20.11.2021 г. «Индустриалка» 
сообщала о том, что в перинатальном центре 
№ 1 областной клинической больницы на свет 
появилась тройня. 

На минувших выходных Амина, Айлин и 
Нурислам Абикеевы вместе с мамой Айнур 
выписались домой. А там их с нетерпением 
ждали не только счастливый отец и бабушка 
с дедушкой. 

Одним из первых родителей с рождением 
долгожданных детей поздравил аким Каража-
ла Тлектес Досаев. Во-первых, столь радост-
ное событие произошло в преддверии празд-
нования 30-летия Независимости Республики 
Казахстан, во-вторых, это первый случай за 
почти 60-летнюю историю промышленного 
города. 

Пожелав родителям и малышам крепкого 
здоровья, семейного счастья и благополучия, 
Тлектес Темирбекович вручил подарки - цве-
ты, большой телевизор и мягкие игрушки. 

г. Каражал

РЕГИОНЫ

Вот вы и дома

Уборочная площадь кре-
стьянских хозяйств в эту посев-
ную составила 270 тысяч гекта-
ров, собрано же было 247 тысяч 
тонн зерна в бункерном весе с 
урожайностью 9,2 центнера с 
гектара. А под урожай уже сле-
дующего года засыпана 31 ты-
сяча тонн семян. Также аграрии 
собрали порядка 29 тысяч тонн 
картофеля, две тысячи тонны 
масла семян, около четырех ты-
сяч тонн овощей.

- В животноводстве произве-
дено свыше 9 тысяч тонн мяса, 
продукция которого возросла 
на 6,3%, свыше 39 тысяч тонн 
молока с ростом на 2,9%, бо-
лее шести миллионов штук 
яйца. Увеличилось поголовье 
домашнего скота и птицы: ко-
личество КРС составило 49 ты-
сяч голов, лошадей - 45 тысяч, 
МРС - 82 тысячи и птицы - 81 
тысяча. Достижению данных 
показателей способствовала 
государственная поддержка в 
виде выделения льготных кре-
дитов и субсидий, - рассказал 
А. Шалмаганбетов в ходе бри-
финга, проведенного в Службе 
центральных коммуникаций.

По словам спикера, кредиты 
на более 1,5 млрд тенге получи-
ли 63 фермера, субсидий свы-
ше чем на 2 млрд тенге было 
выдано 613 хозяйствам. Сумма 
инвестиций в основной капитал 
составила почти 15 млрд тенге, 
из них около 7 млрд тенге было 

вложено в развитие сельского 
хозяйства и свыше 5 млрд тенге 
- в промышленность.

Решается в селах жилищ-
ная программа. По программе 
«Нұрлы жер» из республикан-
ского бюджета выделено 96 млн 
тенге, на которые будут приоб-
ретены 16 квартир для много-
детных семей. На отчетный пе-
риод уже куплено 9 квартир на 
47 млн тенге. 

Отмечается рост предпри-
нимательской активности. В 
настоящее время в Нуринском 
районе действует 1475 субъек-
тов МСБ, занято в них свыше 
трех тысяч сельчан, которые об-
щими усилиями произвели раз-
личной продукции более чем на 
7 млрд тенге. 

Большое внимание уделяется 
вопросам благоустройства. В 
рамках специального проекта 
«Ауыл - ел бесігі» реализова-
но восемь проектов на 971 млн 
тенге - в селах приведены в по-
рядок улицы и дороги, отремон-
тированы школы, построены 
фельдшерский пункт и хоккей-
ный корт. 

- Действует у нас и проект 
«Үздік 30 ауыл», цель которо-
го - рассказать о лучших аулах 
и районах республики и людях, 
которые внесли неоценимый 
вклад в развитие сел. Всего 
по области в проект вошли 
три села, два из которых на-
шего района - это Шахтерское 

и Кайнар, - отметил спикер.
Едут в Нуринский район и 

молодые специалисты. Они 
трудятся здесь в разных сфе-
рах, а местные исполнительные 
органы их поддерживают. Так, 
по программе «С дипломом - в 
село» 28 молодых людей, прие-
хавших в села, получили подъ-
емные - 8 млн тенге, еще 22 
специалистам выданы из бюд-
жета кредиты на сумму 95 млн 
тенге. 

Пандемия коронавируса на 
сегодняшний день остается 
одним из основных вопросов 
системы здравоохранения. Как 
сообщил Аян Шалмаганбетов, 
Нуринский район находится в 
«зеленой» зоне.

- С начала года протестиро-
вано на определение COVID-19 
свыше 17 тысяч человек, по-
ложительный результат был у 
1 429 заболевших. В настоя-
щее время 1 420 человек сняты 
с контроля. Остальные девять 
находятся под медицинским 
наблюдением, из них один - на 
стационарном лечении, а во-
семь - на домашнем карантине. 
В центральной районной боль-
нице имеется инфекционное 
отделение для лечения пациен-
тов с КВИ. Оно оснащено всем 
необходимым оборудованием и 
лекарственными препаратами. 
С начала пандемии вакциниро-
вано 10 215 человек, - рассказал 
спикер.

Хорошо там, 
где мы есть
Самал АХМЕТОВА

В этом году объем валовой продукции в сфере сельского хозяйства составил более 
42 млрд тенге. О том, как живут хлеборобы и животноводы, на примере Нуринского 
района рассказал аким Аян Шалмаганбетов.

Открыть фестиваль предстояло 
работникам здравоохранения. Сме-
нив белые халаты на национальные 
костюмы разных народностей, пред-
ставители КГП «Многопрофильный 
центр матери и ребенка» вышли на 
сцену. В этот день они пели, танце-
вали и рассказывали стихи. Для мно-
гих это выступление стало дебютом. 

- Мы не можем назвать себя про-
фессиональными артистами, но, не-
смотря на это, старались достойно 
выступить. Думаю, жюри нас высоко 

оценит, - поделилась впечатлениями 
Марал Токишева, акушер многопро-
фильного центра матери и ребенка. 

Представители этого учреждения 
стали единственными медработни-
ками, которые принимают участие в 
фестивале. Блеснуть талантами от-
кликнулось больше всего трудовых 
коллективов школ и детских садов. 
Свою творческую программу пред-
ставили и работники детско-юноше-
ского центра «Алем». К участию в фе-
стивале они подошли основательно. 

- Мы приготовили театрализо-
ванное представление, которое 
называется «Путь к Независимо-
сти», - рассказывает руководитель 
ДЮЦ «Алем» Инна Тихомирова. 
- В этом представлении мы отобра-
зили главные вехи нашей страны, а 
основой стала семья. Показываем 
становление Казахской автономной 
республики «Алаш Орда», затем 
сталинский период, Великую Отече-
ственную войну, репрессированных, 
целину. В конце переходим к нашей 
Родине, говорим о ее независимости 
и будущем страны. В представле-
нии задействованы 42 человека, это 
практически весь трудовой коллек-
тив. 

В фестивале среди трудовых кол-
лективов, посвященном 30-летию 
Независимости, принимают уча-
стие около 20 творческих коллек-
тивов. Вначале жюри предстоит от-
смотреть подготовленный материал. 
Лучшие номера покажут в декабре 
на гала-концерте. Там же огласят и 
имена победителей фестиваля.

г. Темиртау

Обыкновенные таланты
Сергей БАДАНИН

В Темиртау стартовал творческий фестиваль среди трудовых 
коллективов, посвященный 30-летию Независимости РК. В нем 
принимают участие представители разных сфер деятельности. 

Коллаж Натальи Романовской
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 А ведь для этого одного талан-
та недостаточно. Нужны смелость 
и безграничная убежденность в 
своих возможностях. «Поверить 
в себя мне помогли «Алые пару-
са», - говорит 12-летняя Альфия. 
Она учится в седьмом классе 
специальной школы-интерната 
№ 1 Караганды. И у нее есть глав-
ное увлечение. Вокалом под нача-

лом преподавателя Лауры Айтпа-
евой занимается уже шесть лет. 
Больше всего ей нравятся казах-
ские народные песни.

- Много раз выходила на сцену 
в различных концертах, но в фе-
стивале «Алые паруса» принимаю 
участие впервые, - рассказывает 
Альфия. 

Сегодня ей аплодировали гости 

и участники этого смотра. Как 
и 15-летней Айжан Асановой из 
специальной школы-интерната 
№ 2, которая танцует в инвалид-
ной коляске. Областной фести-
валь искусств «Алые паруса» со-
стоялся уже в двенадцатый раз. 
По традиции он проводится сре-
ди воспитанников специальных 
школ-интернатов, детских домов, 
ребят из многодетных семей.

Главная цель смотра - разви-
тие творческих способностей, 
художественной культуры, казах-
станского патриотизма у детей и 
подростков с особыми потребно-
стями. Организатором выступи-
ла Ассамблея народа Казахстана 
Карагандинской области. В ны-
нешнем фестивале, посвященном 
30-летию Независимости РК, при-
няли участие 217 воспитанников 
специальных школ-интернатов 
региона. Они показали свои уме-
ния, творчество и талант в семи 
номинациях: «Вокал», «Хореогра-
фия», «Театральное искусство», 
«Разговорный жанр», «Декоратив-
но-прикладное и изобразительное 
искусство», «Инструментальный 
жанр» и «Оригинальный жанр».

- Сегодня маленькие участники 
смотра очень рады, они почувство-
вали востребованность своего ис-
кусства, - отмечает председатель 
детского клуба «Алға, Спартак!», 
стоявшего у истоков фестиваля, 

Валентин Бучин. - Самое главное - 
удалось провести «Алые паруса» в 
такое трудное время. Отбор участ-
ников шел онлайн. Но все-таки 
свершилось, дети получили заслу-
женные награды. Фестиваль про-
шел красиво, интересно. Спасибо 
большое администрации Дома 
дружбы, всем многочисленным 
спонсорам. Мы выражаем бла-
годарность и педагогам, которые 
готовили участников к фестивалю, 
ведь за каждым успешным высту-
плением стоят большая кропотли-
вая работа, трудолюбие и желание 
продемонстрировать таланты де-
тей. Спасибо и руководителям ор-
ганизаций, которые откликнулись 
на наш призыв. Смотр зажег мно-

го новых звездочек, которые будут 
сиять на других областных, ре-
спубликанских и международных 
фестивалях. Мы хотим пожелать 
всем нашим участникам, педаго-
гам удачи, ярких побед. 

Стоит отметить, что наибольшее 
количество заявок пришлось на но-
минацию «Декоративно-приклад-
ное и изобразительное искусство», 
в которой свое умение показали 
155 участников. Работы оценивали 
председатель жюри, преподаватель 
колледжа искусств имени Таттим-
бета, член Союза композиторов 
РК Марат Сутюшев, педагог от-
деления изобразительного искус-
ства детской школы искусств № 1 
Гүлнұр Хуат, руководитель отдела 
развития Дома дружбы Данагуль 
Садирбаева, сотрудник театра 
«Буратино» Регина Уткина, педа-
гог колледжа искусств, художник 
Алексей Шапошев и руководи-
тель хореографического ансамбля 

«Millennium» Екатерина Дикоп. 
Сделать выбор было доволь-

но непросто. Каждый ребенок 
по-своему талантлив. Церемо-
ния награждения проходила в 
Доме дружбы. К собравшимся с 
поздравлениями обратилась ру-
ководитель отдела анализа, мони-
торинга межэтнических отноше-
ний и медиации КГУ «Қоғамдық 
келісім» управления внутренней 
политики Карагандинской обла-
сти Мадина Шунгултаева.

«Гран-при» и сертификат на 
30000 тенге из магазина «Играйка» 
в номинации «Вокал» завоевал Ар-
тем Герлиц из КГУ «Специальная 
школа-интернат № 4», в номинации 
«Хореография» - Айжан Асанова, 
КГУ «Специальная школа-интернат 
№ 2», в номинации «Разговорный 
жанр» - Адина Танирбергенова, 
КГУ «Специальная школа-интернат 
№ 2», в номинации «Декоратив-
но-прикладное искусство» - Ками-
ла Саржанова, КГУ «Специальная 
школа-интернат № 10», в номина-
ции «Изобразительное искусство» 
- Акниет Комар, КГУ «Специальная 
школа-интернат № 6». 

Заявки на участие в номинаци-
ях фестиваля «Инструментальный 
жанр» и «Театральное искусство» 
были самыми малочисленными. 
Это отчасти из-за сложности этих 
видов творчества. Поэтому реше-
нием жюри «Гран-при» в данных 
номинациях не вручены, но все 
участники, которые основательно 
подготовились, получили благодар-
ственные письма и памятные по-
дарки - книги, сладости, полезные и 
вкусные соки. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Паруса надежды
Валентин ШИПУНОВ

Большинство из этих ребят по-настоящему мечтали оказаться на сцене, почувствовать 
хотя бы на мгновение себя певцом и музыкантом, танцором и актером, а те, кто 
рисует, занимается декоративно-прикладным искусством, - увидеть свои работы на 
больших выставках. Вот и Альфия Нурбеккызы верит, что непременно станет известной 
исполнительницей.

- ЗА КАЖДЫМ УСПЕШНЫМ 
ВЫСТУПЛЕНИЕМ 
СТОЯТ БОЛЬШАЯ 
КРОПОТЛИВАЯ РАБОТА, 
ТРУДОЛЮБИЕ И ЖЕЛАНИЕ 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАТЬ 
ТАЛАНТЫ ДЕТЕЙ.

«ГРАН-ПРИ» И 
СЕРТИФИКАТ НА 30000 
ТЕНГЕ ИЗ МАГАЗИНА 
«ИГРАЙКА» В 
НОМИНАЦИИ «ВОКАЛ» 
ЗАВОЕВАЛ АРТЕМ 
ГЕРЛИЦ.

Валентин КОНСТАНТИНОВ

Матч открытия 
Континентального 
кубка «орлы» провели 
с хозяевами арены. 
Поддержка в Кракове 
была довольно шумной. 
Но это не помогло 
польской команде 
«Краковия». 

Уже в первом периоде Степан 
Грымзин вывел «желто-черных» 
вперед. В целом игру активнее 
начали именно ребята из Кара-
ганды. Большую часть времени 
подопечные Леонида Тамбиева 
провели в зоне соперника. Од-
нако увеличить преимущество в 
первом периоде не удалось.

Вторая двадцатиминутка про-
шла также с преимуществом 
«Сарыарки». С передачи Алек-
сандра Борисевича и Владислава 
Кулиева Вадим Зеленков удваи-
вает преимущество карагандин-
ской команды. Как выяснилось 
позднее, эта шайба оказалась по-
бедной в матче. 

В заключительной трети матча 
моменты были как у одних, так и 
у других. Но реализовать их ко-
мандам не удалось. 2:0 - это уве-
ренная победа в матче открытия. 

Свой второй и тоже победный 
матч в рамках Континентально-
го кубка «орлы» провели с ита-
льянским клубом «Азиаго». На 
8 минуте после передачи Эмиля 
Нургалиева и Кирилла Кожевни-
кова Денис Федоров вывел кара-
гандинскую ледовую дружину 
вперед в счете. В целом игроки 
«Сарыарки» выдали огненный 
период. Спустя пару минут по-
сле первой заброшенной шайбы 
карагандинцы удвоили свое пре-
имущество. А ближе к концовке 
Степан Грымзин отличился во 
втором матче кряду. На перерыв 
команды ушли при счете 3:0 в 
пользу «желто-черных».

Во втором периоде поразить 
ворота соперника, к сожале-
нию, не удалось. А вот гости 
в концовке своим шансом вос-
пользовались сполна, реализо-
вав численное большинство. К 
заключительной трети счет на 

табло 3:1 в пользу «Сарыарки».
На 15 минуте третьего перио-

да итальянцы вернули интригу, 
реализовав очередное численное 
большинство. Играя в формате 3 
на 5, Виктор Селиверстов пропу-
стил вторую шайбу в свои воро-
та. Все же радость «Азиаго» не 
продлилась долго, и финальный 
штурм им подпортил дубль в ис-
полнении Никиты Аноховского. 
4:2 - счет в нашу пользу.

Третий матч против словацко-
го «Попрада» был очень прин-
ципиальным для «орлов». В 
этой игре решалась судьба груп-
пы «Е» - кто же выйдет с перво-
го места и останутся ли шансы 
у хозяев льда пройти в следую-
щую стадию? 

На экваторе начального пери-
ода Александр Борисевич вывел 
«желто-черных» вперед. Стоит 
отметить, что в этом турнире ка-
рагандинская ледовая дружина 
показала себя с лучшей стороны 
в плане дисциплины. Соперники 
же в свою очередь не успевали за 
быстрой игрой карагандинцев и 
часто нарушали правила. 

Во второй двадцатиминут-

ке рисунок игры не изменился. 
«Орлы» большую часть време-
ни провели в зоне соперника. И 
уже на 24 секунде удвоили свое 
преимущество благодаря шайбе 
Ивана Безрукова. Моменты были 
и после. Но к третьему периоду 
счет на табло не изменился - 2:0 
в пользу «желто-черных».

В заключительной трети ка-
рагандинская ледовая дружина 
продолжила гнуть свою линию 
и не дала сопернику ни едино-
го шанса. А своими моментами 
хоккеисты «Сарыарки» восполь-
зовались сполна. Сначала на чет-
вертой минуте после передачи 
Никиты Аноховского Вадим Зе-
ленков укрепил преимущество 
своей команды. А немногим поз-
же Никита оформил ассистент-
ский дубль, отдав голевую пере-
дачу на Михаила Рахманова.

4:0 - счет уверенной победы в 
заключительном матче группы 
«Е» Континентального кубка. 
«Орлы» продолжат свое высту-
пление в чемпионате Казахстана 
Pro Ligasy. А в январе уже будут 
бороться в суперфинале европей-
ского турнира.

ХОККЕЙ

Победы европейского 
турнира

Какими качествами он должен об-
ладать, чтобы подчиненные его лю-
били и уважали? Прежде всего это 
ум, профессиональная компетент-
ность и порядочность. Все это прису-
ще директору детской музыкальной 
школы № 2 - Клуб ЮНЕСКО Кара-
ганды Марату Мажитову, которому в 
этом месяце исполняется 60 лет. 

Он родился в простой горняц-
кой семье. Мать, Гайниямал Заги-
дуллина, заметила страсть ребенка 
к домбре и в 1972 году привела в 
областную детскую музыкальную 
школу. Здесь его формированию как 
музыканта способствовал первый 
педагог, отличник образования РК 
Канат Оспанов, который вел класс 
домбры. В 1977 году Марат Капено-
вич поступил в музыкальное учили-
ще им. Таттимбета, где наставником 
стал Балтабай Шакарбаев, открыв-
ший тайну мелодии кюев. Для того 
чтобы добиться более глубоких 
знаний, в 1982 году он поступил в 
Алма-Атинскую государственную 
консерваторию им. Курмангазы. 

Свой педагогический путь Марат 
Мажитов начал в 1987 году с пре-
подавания по классу домбры в об-
ластной детской музыкальной шко-
ле и параллельно со дня основания 
работал в Академическом оркестре 
казахских народных инструментов 
им. Таттимбета. Опираясь на по-
лученные знания, упорно трудился 
над подготовкой молодежи. Истин-
ная любовь к музыке и трудолюбие 
вывели на результативность рабо-
ты: его ученики становились при-
зерами и победителями различных 
международных, республиканских, 
областных конкурсов. Он может 
гордиться такими талантливыми 
учениками, как К. Талжанов, А. Ка-

бикенов, Р. Мукашев, Ж. Ищанов, 
А. Кудайбергенов, Е. Сайдин, 
Е. Нильдибаев. И многие из них, сле-
дуя его примеру, стали учителями и 
сейчас трудятся в разных уголках 
страны. 

С 1991 года М. Мажитов продол-
жил преподавательскую деятель-
ность в школе искусств № 2, а в 
2007 году возглавил коллектив. Бу-
дучи творческим человеком, он су-
мел за короткий срок вывести шко-
лу на качественно новый уровень и 
обеспечить ее устойчивое развитие. 

В 2019 году педагог и музыкант 
получил назначение на должность 
директора детской музыкальной 
школы № 2. За этот небольшой 
промежуток времени его усилиями 
внесены различные новшества. Так, 
организация образования вошла в 
состав Казахстанской националь-
ной федерации клубов ЮНЕСКО и 
стала ее региональным представи-
тельством по Карагандинской об-
ласти, так как Марат Капенович яв-
ляется его координатором и членом 
правления КазФУКА. 

Кроме того, школа - это еще и центр 
образования и искусства, а М. Ма-
житов уже многие годы возглавляет 
Республиканский координационный 
совет директоров дополнительного 
образования художественно-эстети-
ческого направления.

Он также известен как пропаган-
дист и практик в области препода-

вания искусства, является автором 
нескольких программ, проектов и 
статей. По проблемам работы ре-
сурсных центров, музыкального 
образования, развития инноваци-
онных путей обучения выступал с 
докладами на симпозиумах и семи-
нарах в КНР, Вьетнаме, Индии, Кы-
ргызстане, Таджикистане, в городах 
Нур-Султане, Алматы, Шымкенте. 

Как руководитель он не держится 
за старые и неэффективные мето-
ды работы, всегда открыт идеям и 
предложениям сотрудников и поощ-
ряет их активность. 

В числе личных качеств - гибкое 
мышление и открытость к переменам.

О высоком предназначении ис-
тинного педагога и руководителя 
свидетельствуют нагрудные знаки 
«Почетный работник образования 
Республики Казахстан» и «Ы. Ал-
тынсарин», дипломы Карагандин-
ского городского маслихата «Луч-
ший директор школы» (2009, 2017 
гг.). Кроме того, его труд отмечен 
несколькими юбилейными медаля-
ми, многочисленными сертификата-
ми, благодарственными письмами 
и грамотами. Все это - яркий пока-
затель творческих способностей и 
самоотверженного труда на протя-
жении 40 лет работы в области ис-
кусства и образования. 

Бибигуль ЖАПАРОВА, 
заместитель директора ДМШ 

№ 2 по воспитательной работе

ЮБИЛЕИ

Музыкант, наставник, 
лидер

За сильной личностью 
хочется идти, ведь она 
умеет вдохновлять. А что 
каждого из нас вдохновляет 
сильнее всего? Когда 
человек верит в свое 
дело и горит, любит то, 
чем занимается. И тогда 
коллектив работает не 
просто ради денег, а ради 
какой-то цели, а это уже 
другая мотивация. Ядром 
такого коллектива всегда 
является его руководитель. 

НЕСМОТРЯ НА ТО ЧТО ТУРНИР ПРОХОДИЛ В 
ЕВРОПЕ, КАРАГАНДИНСКАЯ ЛЕДОВАЯ ДРУЖИНА 
НЕ ОСТАЛАСЬ БЕЗ ПОДДЕРЖКИ СВОИХ ЛЮБИМЫХ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ.
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

УСЛУГИ
 Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 8(7212) 97 23 55, 8 705 191 05 17.

Коллектив сотрудников и преподавателей КарТУ выражает глубо-
кие соболезнования родным и близким в связи с кончиной ветерана 
университета, умершего на 76 году жизни в городе Калининграде, 

НАРТЯ Владимира Ильича № 969

облачно

облачно,
осадки

Утеряно удостоверение личности, выданное на имя Танжарикова 
Алмаса Жетписовича.              № 968

ТОО «VVTTRANS» (БИН 
180140012626) сообщает о прекра-
щении предпринимательской дея-
тельности путем присоединения к 
ТОО «N-Telecom». Претензии при-
нимаются в течение 2-х месяцев со 
дня опубликования объявления. Тел.: 
8 701 907 00 50.         № 970

Қоғамдық тыңдаулар өтеді:
- Қарағанды облысы, Ақтоғай 

ауданы, Ортадересін С.О., Орта 
Дересін ст. н / ж көше, электр 
орталықтандыру бекетінің ғима-
раты, № 1 кабинет. Өткізу күні: 
31.12.2021 ж. сағат 15:00;

- Қарағанды облысы, Ақтоғай 
ауданы, Ортадересін С.О., Ақ-
жайдақ с. н / ж көше, Теміржол 
вокзалы, № 3 кабинет. Өткізу 
күні: 31.12.2021 ж. сағат 11:30;

- Қарағанды облысы, Шет ау-
даны, Мойынты к. а., Мойынты 
к., Иманов көшесі, 19, Теміржол 
вокзалы, № 5 кабинет. Өткізу 
күні: 31.12.2021 ж. сағат 16:30;

- Қарағанды облысы, Балқаш 
қ. а., Балқаш қ., Привокзальная 
көшесі, 1, НОДГП əкімшілік ғи-
мараты, конференц-зал. Өткізу 
күні: 31.12.2021 ж. сағат 10:00.

- Қарағанды облысы, Балқаш 
қ. а., Саяқ к. а., Саяқ к., Привок-
зальная көшесі, Теміржол вок-
залы, № 2 кабинет.  Өткізу күні: 
30.12.2021 ж. сағат 17:00.

Қатысушыларды тіркеу, 

жеке басын куəландыратын 
құжатты көрсеткен кезде ен-
гізіледі.

Карантин ұзартылған жағдай-
да белгіленген қоғамдық тыңда-
улар онлайн режимінде ZOOM 
платформасы арқылы бейнекон-
ференция түрінде өтеді.

Конференцияға қатысу үшін 
төмендегі сілтеме арқылы өту 
қажет https://us04web.zoom.us/j/
8656139334?pwd=NUFCTnAyT
ENQTEk3WWlWVE9ka3A5dz09

Идентификатор: 865 613 9334
Пароль 123456
Конференцияға қосылу 

сұрақтары бойынша 8 (701) 
732-6969 телефонына хабарла-
суға болады.

Тапсырыс беруші: «ҚТЖ» 
ҰК» АҚ, БСН 020540003431, 
Нұр-Сұлтан қ., Кунаев көшесі, 6, 
тел.: 8 (7172) 606839.

Əзірлеуші: «Транспроект-К» 
ЖШС, БСН 050740001204, Ал-
маты қ., Есенова көшесі, 36, тел.: 
8 (727) 397-58-73.

Жергілікті атқарушы орган:

«Қарағанды облысының та-
биғи ресурстар жəне табиғат 
пайдалануды реттеу басқар-
масы» ММ, Гермаш Надежда 
Викторовна, 8 (7212) 568-166, 
expertiza.upr_krg@mail.ru.

Жоба бойынша құжаттама 
БЭК-те орналастырылған https://
ecoportal.kz/ жəне ЖАО-ның 
сайттарында https://www.gov.kz/ 
«Қоғамдық тыңдаулар» бөлімін-
де.

Жоспарланып отырған қызмет 
туралы ақпарат алуға болатын 
жəне құжаттар көшірмесімен та-
нысуға болатын байланыстар - 
«Транспроект-К» ЖШС, тел.: 8 
(727) 397-58-73, transproekt.kz@
gmail.com.

Ескертулер мен ұсыныстар 
сілтеме бойынша қабылдана-
ды ecoportal.kz жəне келесі ме-
кен-жай бойынша: «Қарағанды 
облысының табиғи ресурстар 
жəне табиғат пайдалануды реттеу 
басқармасы» ММ, Гермаш На-
дежда Викторовна, 8 (7212) 568-
166, expertiza.upr_krg@mail.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «НК «КТЖ» проводит общественные слушания в форме открытого собрания по материа-

лам «Корректировка ТЭО «Модернизация железнодорожного транспортного коридора Достык 
- Актогай - Мойынты - Жарык - Жезказган - Саксаульская - Кандыагаш - Актобе - Илецк».

Общественные слушания со-
стоятся:

- Карагандинская область, Акто-
гайский район, Ортадересинский 
с.о., ст. Орта Дересин, ул. б/н, зда-
ние поста ЭЦ, кабинет № 1. Дата 
проведения: 31.12.2021 г. в 15:00;

- Карагандинская область, Ак-
тогайский район, Ортадересин-
ский с.о., с. Акжайдак, ул. б/н, 
здание железнодорожного вок-
зала, кабинет № 3. Дата проведе-
ния: 31.12.2021 г. в 11:30;

- Карагандинская область, 
Шетский район, Мойынтынская 
п.а., п. Мойынты, ул. Иманова, 
19, здание железнодорожного 
вокзала, кабинет № 5. Дата про-
ведения: 31.12.2021 г. в 16:30;

- Карагандинская область, Бал-
хаш Г.А., г. Балхаш, ул. Привок-
зальная, 1, административное зда-
ние НОДГП, коференц-зал. Дата 
проведения: 31.12.2021 г. в 10:00;

- Карагандинская область, Бал-
хаш Г.А., Саякская п.а., п. Саяк, ул. 
Привокзальная, здание железнодо-
рожного вокзала, кабинет № 2. Дата 

проведения: 30.12.2021 г. в 17:00.
Регистрация участников ведет-

ся при предъявлении документа, 
удостоверяющего личность.

В случае продления карантина 
данные общественные слушания 
будут проведены в режиме он-
лайн посредством видеоконфе-
ренцсвязи на платформе ZOOM.

Для участия в слушаниях необ-
ходимо пройти по ссылке https://
us04web.zoom.us/j/8656139334?p
wd=NUFCTnAyTENQTEk3WWl
WVE9ka3A5dz09

Идентификатор конференции: 
865 613 9334

Пароль 123456
По вопросам подключения 

к конференции обращаться по 
телефону: 8(701) 732-6969.

Заказчик: АО «НК «КТЖ», БИН 
020540003431, г. Нур-Султан, 
ул.Кунаева, 6, тел.: 8 (7172) 60-68-
39.

Разработчик: ТОО «Транспро-
ект-К», БИН 050740001204, г. 
Алматы, ул. Есенова, 36, тел.: 8 
(727) 397-58-73.

Местный исполнительный ор-
ган:

- ГУ «Управление природных 
ресурсов и регулирования при-
родопользования Карагандин-
ской области», Гермаш Надежда 
Викторовна, 8 (7212) 568-166, 
expertiza.upr_krg@mail.ru.

Документация по проекту раз-
мещена на ЕЭП https://ecoportal.
kz/ и на сайтах МИО https://www.
gov.kz/ в разделе «Общественные 
слушания».

Контакты, по которым можно 
получить информацию о наме-
чаемой деятельности и ознако-
миться с копией документов, 
- ТОО «Транспроект-К», тел.: 8 
(727) 397-58-73, transproekt.kz@
gmail.com.

Замечания и предложения при-
нимаются по ссылке ecoportal.
kz и по адресу: ГУ «Управление 
природных ресурсов и регули-
рования природопользования 
Карагандинской области», 8 
(7212)568-166, expertiza.upr_
krg@mail.ru.           № 233

ХАБАРЛАНДЫРУ
«ҚТЖ» ҰК» АҚ «Достық - Ақтоғай - Мойынты - Жарық - Жезқазған - Сексеуіл - Қандыағаш - 

Ақтөбе - Илецк темір жол көлік дəлізін жаңғырту» ТЭН түзету бойынша ашық жиналыс түрінде 
қоғамдық тыңдаулар өткізеді.

К сожалению, в современном 
мире невозможна жизнедеятель-
ность человека без вмешатель-
ства в естественный баланс при-
роды и использования ресурсов 
окружающей среды. 

Использование природы об-
ществом - это попытка исполь-
зовать природные ресурсы для 
удовлетворения потребностей 
культуры жизни. Это может 
быть как выгодно, так и рас-
точительно. Рациональное ис-
пользование природы включает 
прежде всего ее изучение, со-
хранение, бережное использо-
вание, защиту и воспроизвод-
ство, и его использование не 
ограничивается потребностями 
сегодняшнего дня, но также 
учитывает будущее. Расточи-
тельное использование ведет к 
деградации, истощению при-
родных ресурсов, нарушению 
естественного баланса, загряз-
нению окружающей среды.

В частности, одной из мировых 
экологических проблем является 
загрязнение воздуха, воды и зем-
ли.

В области качества воздуха 
усилия по предотвращению за-
грязнения воздуха вредными 

промышленными выбросами ве-
дутся по нескольким направле-
ниям. К ним относятся внедрение 
безотходных технологий в произ-
водство, герметизация техноло-
гических процессов в их среде, 
способы использования опасных 
отходов и т.д.

Что касается водной ситуации 
в мире, то водная среда всегда 
полна живых организмов незави-
симо от того, где они обитают в 
природе.

Одна из основных проблем в 
области защиты окружающей 
среды в мире сегодня - это ликви-
дация твердых отходов, образую-
щихся в результате деятельности 
человека, а другая - восстановле-
ние рудных, подземных и назем-
ных территорий, формирование 
экономики.

В этой связи полноценная реа-
лизация совместной деятельности 
Министерства экологии, геологии 
и природных ресурсов и местных 
региональных администраций, 
маслихатов, общественных орга-
низаций, несомненно, приведет к 
ряду положительных результатов. 
Конкретные шаги по решению та-
ких экологических проблем пред-
принимаются в регионах.

Кроме того, помимо меропри-
ятий по поддержанию чистоты 
воздуха в регионе, следует рас-
ширить работы по благоустрой-
ству, восстановлению и вос-
производству лесов, созданию 
условий для развития расти-
тельного мира, благоустройству 
производств, населенных пун-
ктов.

Надеюсь, что текущие эко-
логические проблемы, оказы-
вающие негативное влияние 
на полноценное развитие при-
роды, конечно, будут решены. 
Реализуемые планы и меропри-
ятия по улучшению окружаю-
щей среды в Карагандинской 
области, несомненно, будут 
постоянны и плодотворны, а 
проделанная работа на благо 
страны будет способствовать 
формированию экологической 
культуры.

Мира МАХАТЧИНА, 
депутат Карагандинского 

областного маслихата,
председатель 

Экологического совета 
при партии «Nur Otan» 

филиала 
Карагандинской области

Роль экокультуры 
в охране окружающей среды

Об экологических проблемах, волнующих мир сегодня, говорят и пишут. Влияние 
нарушения естественного баланса природы на человеческий организм на сегодня - 
научно доказанный факт.

Валентин ШИПУНОВ

Главный тренер 
«горняков» Магомед 
Адиев пропустил матч с 
«Тоболом». Накануне он 
почувствовал недомогание 
и не появился на 
скамейке запасных. 
Тест на коронавирус, 
сделанный перед игрой, 
- отрицательный. Но 
спортсмены не подвели 
своего коуча.

В ответном матче 1/2 фина-
ла Кубка Казахстана «Шахтер» 
одержал победу над костанайской 
командой. В первой встрече «То-
бол» проиграл карагандинцам со 
счетом 2:5. В финал подопечных 
Григория Бабаяна могла выве-
сти только разгромная победа с 
разницей как минимум в 3 мяча. 
Но при условии, что футболисты 
«Шахтера» забьют не более 2 мя-
чей. Этого не случилось. К радо-
сти карагандинских болельщи-
ков, голами в составе «горняков» 
отметились Павел Назаренко и 

Мартин Тошев. Счет - 2:0 в нашу 
пользу.

Игру карагандинского «Шах-
тера» с костанайским «Тоболом» 
обслуживала бригада арбитров 
во главе с Данияром Сахи из Кы-
зылорды. Судьи: Алексей Долгих 
(Павлодар), Наргис Магау (Ал-
маты). Судья VAR: Денис Измай-
лов (Талдыкорган). Судья AVAR: 
Александр Гаузер (Петропав-

ловск). Резервный судья: Санжар 
Искаков (Костанай). Инспектор: 
Александр Кулаков (Алматы).

В финале коллектив Магомеда 
Адиева сыграет с алматинским 
«Кайратом» 28 ноября. Караган-
динский «Шахтер» ставит перед 
собой задачу - выиграть Кубок 
Казахстана. Только так «горняки» 
могут в следующем году участво-
вать в еврокубках. 

ФУТБОЛ

«Шахтер» в финале
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Валентин ШИПУНОВ

Асық ату - древнейшая 
народная игра. На 
территории Казахстана 
она получила 
распространение еще в 
первом тысячелетии до 
нашей эры и была связана 
с животноводством 
и охотой. Убедиться 
в увлекательности 
и полезности этого 
степного вида спорта 
могли все желающие, 
посетив соревнования, 
состоявшиеся в 
легкоатлетическом 
манеже имени 
К. Нуржанова.

Здесь провели Кубок Караган-
динской области среди взрослых. 
Мужчины состязались в асық ату, 
а женщины - в бес асық. Органи-
затор смотра - управление физи-
ческой культуры и спорта области.

- В нашем регионе данные со-
ревнования проводятся уже семь 
лет, начиная с 2014 года, - расска-
зал главный судья, внештатный 
старший тренер Карагандинской 
области по асық ату и бес асық 
Амангельды Нурмуханов. - Воз-
растных ограничений для участия 
в игре нет. Соревноваться в мет-
кости и ловкости могут и школь-
ники, и пенсионеры. Поэтому мы 
регулярно проводим соревнования 
среди детей, молодежи, взрослых. 
Нынешний смотр посвятили Дню 
Первого Президента РК и 30-ле-
тию Независимости страны. 11 

мужских и столько же женских 
команд представляли Караган-
ду, Темиртау, Сарань, Шахтинск, 
Шетский, Актогайский, Бухаржы-
рауский, Абайский, Жанааркин-
ский, Нуринский и Осакаровский 
районы. Кубок области - отбороч-
ный этап. Мы выявляли сильней-
ших игроков для комплектования 
сборной региона. Она примет 
участие в республиканских сорев-
нованиях, которые пройдут в 2022 
году. Планируем в декабре прове-
сти турнир и среди ветеранов.

Для того чтобы играть в асық 
ату, не нужно дорогого снаряже-
ния, сложной экипировки и особых 
условий. Главное - вооружиться 
косточками коленного сустава жи-
вотных, чаще - мелкого рогатого 
скота: овцы или козы. Расставля-
ют их на небольшой площадке. 
Поэтому летом можно трениро-
ваться практически в любом дво-
ре. В 2011 году в Казахстане были 

официально утверждены правила 
игры в асық ату, и уже с 2015-го 
стали проводиться чемпионаты на 
уровне республики. Казахстанская 
сборная показывает отличные ре-
зультаты на международном уров-
не. Асық ату включен в число эт-
нических видов спорта Всемирных 
игр кочевников.

Итак, косточки выставлены в ряд 
- на кон. Задача игроков - выбить 
одну или сразу несколько из них 
своим асықом (сақа). Те косточки, 
которые удастся выбить, становят-
ся добычей игрока. 

- В последние годы интерес к 
асық ату растет, особенно после 
того, как Национальный олим-
пийский комитет Казахстана офи-
циально признал эту игру видом 
спорта, - отмечает А. Нурмуханов. 
- Недавно на Кубке Казахстана, 
проходившем в Павлодаре, коман-
да Карагандинской области завое-
вала первое место среди мужчин. 

Участники выполнили норматив 
мастеров спорта РК. Во всех сред-
них учебных заведениях област-
ного центра, во многих городах и 
районах есть кружки и секции по 
асық ату. Этот вид спорта включен 
и в программу школьной лиги. В 
Казахстане создана национальная 
федерация. А в 2017 году асық ату 
вошел в репрезентативный список 
нематериального культурного на-
следия человечества ЮНЕСКО. 

Физрук школы села Кулайгыр 
Абайского района Жасулан Рах-
метов, который приехал на сорев-
нования, тренирует мальчишек и 
девчонок игре в асықи:

- У некоторых детей есть 
врожденные способности, и они 
показывают отличные результаты 
уже через пару месяцев, а другим 
приходится подолгу заниматься, 
чтобы научиться хорошо играть. 
Эта древняя казахская игра - луч-
шая альтернатива смартфонам и 

другим гаджетам, которые фак-
тически обездвиживают наших 
детей и молодежь. Асық ату по-
лезен для здоровья. За одну игру 
каждый участник тратит энергию, 
как на двухкилометровой пробеж-
ке. Задействованы все части тела, а 
главное - мышцы глаз, так как при-
ходится целиться в косточку с рас-
стояния пяти-семи метров. Дети 
развиваются не только физически, 
но и учатся терпению, считать, со-
ревноваться, работать в команде. 

- Это очень полезная игра. Она 
развивает выносливость, глазомер, 
мелкую моторику рук, вырабаты-
вает меткость, гибкость, ловкость 
и находчивость, - говорит учитель 
физической культуры школы села 
Акжал Шетского района Гуля Иса-
таева. - В последнее время мы на-
блюдаем настоящее возрождение 
асық ату и бес асық. Игра динамич-
ная, участники не стоят на месте. 
Наши дети занимают призовые 

места на всевозможных соревнова-
ниях. А сегодня и я в женской ко-
манде села Акжал проверила свои 
силы в бес асық.

А вот Роман Балакин участвует в 
состязаниях первый раз:

- Работаю газоэлектросварщиком 
в ТОО «Рем-экология» в Темиртау. 
С детства играю в асық ату. Меня 
заметили. Позвали поучаствовать в 
Кубке области, попробовал. Хоро-
ший опыт. Соперников было мно-
го, все достойны победы.

Но спорт есть спорт. И пришло 
время подводить итоги. В игре 
асық ату победила команда Шет-
ского района. На второй ступе-
ни пьедестала почета - игроки из 
Жанааркинского района. Замкну-
ли тройку лидеров спортсмены 
Бухаржырауского района. Среди 
женщин в игре бес асық равных не 
было представительницам города 
Сарани. На второй позиции - ко-
манда Шетского района. Третье 
место заняли спортсменки Нурин-
ского района.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Боулинг кочевников

ЧТОБЫ ИГРАТЬ В АСЫҚ 
АТУ, НЕ НУЖНО ДОРОГОГО 
СНАРЯЖЕНИЯ, СЛОЖНОЙ 
ЭКИПИРОВКИ И ОСОБЫХ 
УСЛОВИЙ.

Свыше трех тысяч легко-
атлетов из разных регионов 
страны приняли участие в 
благотворительном спортив-
но-массовом забеге, который 
проводился в рамках 30-ле-
тия Независимости Респу-
блики Казахстан.

По словам спортсмена, бег 
продлевает ему жизнь. Сей-
час ему 69 лет, и он не готов 
отказываться от ежедневных 
пробежек на свежем возду-
хе. В любую погоду выходит 
на улицу и следует любимым 
маршрутом. 

- Я уже давно на пенсии, 

но по-прежнему предпочи-
таю вести здоровый образ 
жизни, - делится Толеутай 
Жаманбек. - Мне очень нра-
вится ощущение легкости. 
Если где-то проводится за-
бег, то стараюсь принять в 
нем участие. Каждый раз 
тратить пенсию на поездку 
и проживание мне накладно, 
поэтому прошу поддержать 
спонсоров. В этот раз финан-
сирование выделило руковод-
ство ТОО «Saryarqa Aqparat». 
Приятно, когда в год 90-ле-
тия обоих изданий - «Инду-
стриальной Караганды» и 

«Ortalyq Qazaqstan», входя-
щих в состав медиахолдинга, 
- подарки дарят постоянным 
читателям. И я не подвел! 

В своей возрастной катего-
рии дистанцию 21 километр 
он преодолел за 2,10,13 часа. 
Он мог бы пробежать и ма-
рафон, но, признается, из-за 
пандемии немного сдал свои 
позиции.

Между тем Толеутай Жа-
манбек входит в число спор-
тсменов, на счету которых 
рекордное количество призо-
вых мест, завоеванных в забе-
гах на длинные дистанции.

За свою жизнь он пробе-
жал 93 марафона, свыше 200 
полумарафонов, не считая 
участия в соревнованиях на 
короткие дистанции. 

Вместе с ним в спортив-
но-массовом забеге в рам-
ках «Turkistan International 
Marathon» приняли участие 
еще двое карагандинцев. Сре-
ди них - Зейнолла Сейтов. В 
своей возрастной категории, 
кому за 60 лет, он преодолел 
марафон за 3,05,30 часа. Так-
же бежал Ислам Муслимов. 
На дистанции три километра 
среди ветеранов, кому за 60 
лет, он финишировал третьим.

Беги, Толеутай, беги
Светлана СБРОДОВА

Второе место в своей возрастной категории завоевал ветеран 
легкой атлетики карагандинец Толеутай Жаманбек, пробежав 
полумарафон в рамках «Turkistan International Marathon». 

ТОЛЕУТАЙ ЖАМАНБЕК 
ВХОДИТ В ЧИСЛО 
СПОРТСМЕНОВ, НА СЧЕТУ 
КОТОРЫХ РЕКОРДНОЕ 
КОЛИЧЕСТВО ПРИЗОВЫХ 
МЕСТ, ЗАВОЕВАННЫХ В 
ЗАБЕГАХ НА ДЛИННЫЕ 
ДИСТАНЦИИ.

Сборная Казахстана суме-
ла выиграть 10 наград раз-
личного достоинства, три 
из которых - на счету наших 
спортсменов.

В весовой категории до 
64 килограммов «золото» 
в свой актив записал Ра-
хат Жананиет. Серебряным 
призером в весовой катего-
рии до 65 килограммов ста-
ла Ажар Салыкова. Брон-
зовую медаль в весовой 
категории до 79 кг выиграл 
Айдын Дартаев. 

Ребята занимаются в шко-
ле высшего спортивного ма-
стерства по неолимпийским 
видам спорта под руковод-
ством старшего тренера Ка-
рагандинской области Дау-
рена Адамбаева.

По словам чемпиона мира 
по самбо Рахата Жананиета, 
он тренируется в поселке 
Агадырь.

- Там есть хороший спорт-
комплекс, - рассказывает он. 
- В будни могу тренировать-
ся только один раз в день, 
так как работаю электро-
механиком на железной дороге. Зато в выходные дни вы-
кладываюсь по полной. Мне необходимо быть в хорошей 
физической форме. О победе на чемпионате мира мечтал с 
детства, поэтому упорно шел к этой цели. В Ташкенте про-
вел четыре схватки. Сначала был сильнее фаворита из Гре-
ции. Мне помогло, что на домашних тренировках изучал 
его тактику. Затем поединок состоялся с самбистом из Тур-
кменистана. Ему, кстати, уступил в финале на чемпионате 
Азии. Но в этот раз удалось у него отыграть. Третья схватка 
с белорусом прошла легко, закончившись со счетом 11:0. 
А в финале все-таки победил своего давнего таджикского 
оппонента, который ранее становился чемпионом мира. 
Очень рад, что мне все-таки удалось выиграть эти соревно-

вания. Благодарен своему наставнику, который поработал 
со мной в тактическом плане. Теперь хочу стать двукрат-
ным чемпионом мира. А вдруг у меня получится?! 

Фото Александра МАРЧЕНКО

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Пусть все получится!
Светлана СВЕТЛОВА

Три медали завоевали карагандинские спортсмены на чемпионате мира по самбо в Ташкенте. Всего в 
престижном первенстве приняли участие представители 51 страны. 

В ВЕСОВОЙ КАТЕГОРИИ ДО 64 
КИЛОГРАММОВ «ЗОЛОТО» В СВОЙ АКТИВ 
ЗАПИСАЛ РАХАТ ЖАНАНИЕТ. СЕРЕБРЯНЫМ 
ПРИЗЕРОМ В ВЕСОВОЙ КАТЕГОРИИ ДО 65 
КИЛОГРАММОВ СТАЛА АЖАР САЛЫКОВА. 
БРОНЗОВУЮ МЕДАЛЬ В ВЕСОВОЙ 
КАТЕГОРИИ ДО 79 КГ ВЫИГРАЛ 
АЙДЫН ДАРТАЕВ.


